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Сладкий декабрь
Продажи сахара и масла упали в начале года

Евгения Перцева

В январе россияне стали покупать 
меньше сахара — продажи снизи-

лись на 12% по сравнению с декабрём, 
уменьшился и средний чек. Похожая 
ситуация и с подсолнечным маслом — 
реализация упала на 19%, при этом его 
средняя стоимость выросла, но в рам-
ках тех пределов, которые ранее были 
оговорены с производителями. «Извес-
тия» изучили данные чеков с онлайн-
касс, продавцы подтверждают динами-
ку. Эксперты предполагают: тенденция 
связана с тем, что граждане форми-
ровали свои запасы ещё в декабре — 
на многих повлияло активное обсуж-
дение роста цен в стране.

Специалисты крупнейшего в стра-
не оператора фискальных данных 
«Платформа ОФД» выяснили, как из-

менилось потребительское поведе-
ние при покупке сахара и подсолнеч-
ного масла в январе 2021 года. Для 
этого аналитики изучали по 44 млн 
чеков в сутки с 1 млн онлайн-касс 
в стране.

Так, количество покупок сахара-пе-
ска снизилось по сравнению с декабрём 
на 12%, средний чек также стал меньше 
на 5,5% и составил 52 рубля. В компа-
нии пояснили, что при сравнении сред-
них затрат на покупку единицы товара 
специалисты учитывают разные объё-
мы упаковки, которые приобрели по-
купатели, а также скидки по програм-
мам лояльности и акции магазинов. 
Аналогичная ситуация и с подсолнеч-
ным маслом: его покупали на 19% реже 
по сравнению с концом прошлого года, 
а средний чек вырос на 2,4%, 
до 107 рублей.
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Долг не по плечу
Злостных неплательщиков стало больше на 2,4 млн

Роза Алмакунова

З а  год ряды злостных неплатель-
щиков по займам пополнились 

на 2,4 млн человек, следует из данных 
ФССП, с которыми ознакомились «Из-
вестия». Так, в 2020-м приставы рас-
смотрели 12,9 млн дел о взыскании 
кредитной задолженности. При этом 
сумма долгов, которые граждане долж-
ны выплатить кредиторам по решению 
суда, за год увеличилась незначитель-
но: всего на 100 млн рублей, составив 
2,7 млрд. По данным ЦБ, доля просроч-
ки в сегмен те потребительских ссуд вы-
росла с 7,5 до 9%. Там считают, что это 
некритично. Опрошенные эксперты от-
мечают, что прирост числа должников 
обеспечен за счёт тех, кто перестал об-
служивать долги ещё в 2019 году. Ре-
альную картину 2020-го и последствия 
пандемии только предстоит ощутить, 
уверены они.

В 2020 году судебные приставы рабо-
тали над 12,9 млн исполнительных про-
изводств о взыскании задолженности 
с граждан в пользу банков, это на 2,4 млн 
больше, чем годом ранее. Сумма долгов 
при этом выросла с 2,6 млрд до 2,7 млрд 
рублей.

В пресс-службе ФССП на запрос 
«Известий» о причинах роста коли-
чества исполнительных дел и объё-
ме средств, взысканных в целом за год 
судебными приставами, оперативно 
не ответили.

Увеличение количества производств, 
находящихся в работе у сотрудников 
ФССП, произошло в первую очередь 
за счёт тех, кто перестал обслуживать 
кредиты ещё в 2019 году, подчеркнул 
«Известиям» президент СРО НАПКА 
Эльман Мехтиев. С одной стороны, при-
рост связан с тем, что кредиторы ста-
ли более активно применять 
судебное взыскание. 

Наследный принцип
Дети силовиков поступят в вузы в приоритетном порядке

Наталья Башлыкова

Д ети сотрудников МВД и Росгвар-
дии получат преимущество при 

поступлении в вузы. Как выяснили 
«Известия», такой законопроект под-
держало правительство, а в марте его 
может принять Госдума. Им предла-
гается предоставление преимуще-
ственного права зачисления в выс-
шие учебные заведения, находящиеся 
в ведении МВД России и Росгвардии, 
детям сотрудников органов внутрен-
них дел, а также контрактников в во-
йсках национальной гвардии, стаж 
службы которых составляет более 
20 лет. Во фракциях Госдумы законо-
проект готовы поддержать, но пред-
лагают не ограничиваться детьми си-
ловиков.

Как выяснили «Известия», прави-
тельство РФ дало положительный 
отзыв на законопроект депутатов 
Госдумы Александра Хинштейна, Ва-
силия Пискарёва и Вячеслава Нико-
нова о внесении изменений в ст. 71 за-
кона «Об образовании в Российской 
Федерации». Документом предлага-
ется предоставить преимуществен-
ное право зачисления в вузы, на-
ходящиеся в ведении МВД России 
и Росгвардии, детям сотрудников ор-
ганов внутренних дел, контрактни-
ков в войсках национальной гвардии, 
стаж службы которых составляет 
20 лет и более, а также бывших со-

трудников, уволенных со службы 
в указанных органах.

— Внесение предлагаемого изме-
нения не повлияет на возможность 
поступления в данные образова-
тельные организации иных лиц, по-
скольку указанное преимуществен-
ное право реализуется только при 
условии успешного прохождения 

детьми граждан указанных катего-
рий вступительных испытаний и при 
прочих равных условиях, — говорит-
ся в отзыве правительства, который 
имеется в распоряжении «Известий».

При этом в кабмине считают, что 
в целях формирования единого под-
хода требование законопроекта 
к общей продолжительности службы 
родителей (20 лет и более) для полу-
чения этого преимущества их детьми 
следует распространить и на сотруд-
ников органов внутренних 
дел РФ.

Частный в сектор
В Москве и Подмосковье готовят запуск социального карпулинга

Максим Талавринов, 
Ирина Цырулёва

В ласти прорабатывают проект раз-
вития социального карпулинга 

в Москве и Подмосковье. Информа-
ция об этом содержится в Стратегии 
развития транспортной системы ре-
гиона до 2035 года, утверждение ко-
торой ожидается в первом квартале. 
Проект предусматривает разработку 
мобильного приложения: через него 

пользователи смогут заказать «соци-
альную» машину, чтобы добраться 
от узлов пригородного железнодорож-
ного транспорта до отдалённых жилых 
районов, недоступных для обществен-
ного транспорта, рассказали «Извести-
ям» в Минтрансе. Реализовать проект 
возможно уже к 2025 году. К сервису 
разрешат подключиться любому ав-
товладельцу, соответствующему уста-
новленным условиям. А государство 
может просубсидировать перевозку 

пассажиров до ближайшей останов-
ки магистрального транспорта.

В Москве и Подмосковье пред-
ложили запустить социальный кар-
пулинг — это совместная перевозка 
пассажиров на частных автомоби-
лях, курсирующих между остановка-
ми общественного транспорта и уда-
лёнными от них жилыми районами, 
следует из Стратегии развития транс-
портной системы региона 
до 2035 года.
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« ОЧЕВИДНО,  
ЧТО ДЕТИ, КО-
ТОРЫЕ ВОСПИ-
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ДИСЦИПЛИНА, ПОЭТОМУ 
ИЗ НИХ ПОЛУЧАЮТСЯ ХО-
РОШИЕ ВОЕННЫЕ
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«Здесь простыми словами о патриотизме не отделаешься»
Детский омбудсмен Анна Кузнецова — об участии подростков в незаконных митингах, проблемах дистанционки и навигаторе безопасности

Максим Ходыкин

Ч исло несовершеннолетних, прини-
мающих участие в несанкциониро-

ванных акциях, постепенно снижается 
из-за осознания последствий этих дей-
ствий и усиления родительского кон-
троля. О такой тенденции в интервью 
«Известиям» рассказала уполномочен-
ный при президенте РФ по правам ре-
бёнка Анна Кузнецова. Она отметила, 
что в ходе протестных мероприятий 
можно было выделить несколько групп 
детей, многие из которых даже не знали 
о целях и замыслах незаконных акций. 
Также омбудсмен рассказала об име-
ющихся претензиях к молодёжной по-
литике, недооценке виртуальных угроз 
и приоритетах на 2021 год.

�� «ДЕЛАЛИ СТАВКУ НА ДЕТЕЙ»

Анна Юрьевна, несколько дней в этом 
году было отмечено массовыми акци-
ями. Не говоря о целях и запросах ми-
тингующих, хотелось бы обсудить дви-
жущую силу этого протеста. Можно ли 
считать, что дети, молодое поколение 
стали основной силой несанкциониро-
ванных митингов?

Они стали участниками, ими поль-
зовались, но у движущей силы немно-
го иной состав. Изучая агитационные 
материалы, которые были разосла-
ны детям, мы видим, что организато-
ры — как раз движущая сила этих ме-
роприятий — делали ставку на детей. 
Насколько это удалось, давайте по-
смотрим. Мы видим, что дети вышли. 
Не во всех регионах, где были протест-
ные акции, но дети были. Условно вы-
делим несколько категорий. Совсем 
маленькие дети с родителями, кото-
рые не понимали, куда пришли, зачем 
пришли, их привели туда родители. 
Вторая группа детей — это подростки 
около 16–17 лет, которые представля-
ли, куда идут. Эти дети понимали те ри-
ски, которые за этим стоят.

Была третья группа — дети 9–13 лет. 
Им было просто интересно посмо-
треть, что там происходит. Мне один 
мальчик говорил: «Мне было интерес-
но, а куда все пошли, и я пошёл за ними 
посмотреть».

Для родителей стало вызовом, 
что к детям помимо их воли может 
кто-то прийти и позвать куда угодно. 
Родители обращались к уполномо-
ченным, жаловались по этому поводу. 
На этот вызов отчасти ответ дан: с 1 
февраля вступил в силу федеральный 
закон, который обязывает социальные 
сети мониторить свой контент.

В каких в основном социальных сетях 
содержались эти призывы, есть инфор-
мация?

Самая активная массированная ата-
ка шла через TikTok, наблюдалось это 
и в других социальных сетях. Разны-
ми каналами, которые могут представ-
лять для детей интерес.

Сколько всего несовершеннолетних 
принимало участие в акциях? Можно 
ли обозначить процентное соотноше-
ние взрослых и детей на митингах?

Могу сказать, что детей на акциях 31 
января было меньше, чем 23-го числа. 
Это значит, что вовремя спохватились 
все, кто мог повлиять на этот процесс. 
В день вынесения судебного решения 
также были несовершеннолетние. Сре-
ди них были и те, кто повторно пришёл 
на подобного рода мероприятие. Око-
ло 30 несовершеннолетних, достав-
ленных в отделение полиции, именно 
в Москве — у меня есть информация 
об этом. Что касается обобщённых 
данных, то они сейчас разнятся. Ана-
лизируя информацию по субъектам, 
мы видим в таком соотношении: ди-
намика была точно вниз.

Вы сказали, что 31 января на акциях де-
тей было меньше, чем 23-го. Что стало 
причиной —  страх перед правоохрани-
телями, родительские призывы или, мо-
жет быть, разочарование в идеях этих 
митингов?

Та категория участников, кому было 
интересно, вероятно, поняла, что ин-
тересного там немного. Перспектива 
просидеть несколько часов в отделе-
нии полиции никому не понравилась. 
Это одна из причин. Безусловно, самая 
значимая — это подключение родите-
лей, которые стали максимально вни-

мательно следить за тем, что происхо-
дит с детьми в интернете.

В больших городах мы увидели до-
статочно большое желание несовер-
шеннолетних принять участие в этих 
протестных акциях, и здесь возника-
ет вопрос к молодёжной политике го-
сударства. Что необходимо делать для 
более эффективной работы с подрас-
тающим поколением? Какие меры нуж-
но принимать, чтобы не было желания 
ориентироваться на сомнительные ис-
точники информации?

У меня тоже есть вопросы к моло-
дёжной политике. Я убеждена, что, 
если у нас не будет системной про-
граммы по развитию созидательно-
го позитивного контента для детей 
и подростков, мы каждый раз будем 
оказываться в роли догоняющих. Опе-
редить это можно следующими пу-
тями. Первое — безусловно, не допу-
скать деструктивную информацию 
разного толка. Мы понимаем, что се-
годня один призыв, завтра другой. 
Важно, чтобы эти призывы, если они 
деструктивные, не доходили до детей, 
а были отсеяны.

Второе — это предложение аль-
тернативы, формы занятости. Это 
мы наблюдали за время пандемии, 
когда молодёжь была движущей си-
лой волонтёрских походов, помога-
ла пожилым людям, носила продукты. 
Это, мне кажется, прекрасная история. 
Важно наполнять новыми смыслами 
эту активность и отвечать на запро-
сы, которые сегодня есть у молодых 
людей.

Нужно также работать над фильма-
ми для подростков. Это вызов совре-
менности, здесь простыми словами 
о патриотизме не отделаешься — нуж-

но наполнять это реальными истори-
ями, жизнью, своим примером в кон-
це концов.

То есть вы считаете, что такими мера-
ми можно воспитать молодёжь, нау-
чить её более осмысленно подходить 
к пониманию окружающей действи-
тельности?

Тема воспитания — сквозная тема 
прошлого года. Для нас — тема послед-
них полутора лет такого боя за воз-
рождение воспитательной компо-
ненты в образовании. Результаты 
проверок показали жуткие, на мой 
взгляд, цифры — только 16% воспита-
тельных программ образовательных 
организаций соответствует необходи-
мым требованиям сегодняшнего зако-
нодательства.

Свято место пусто не бывает, и эти 
пробелы наполняют какие-то другие 
темы, мотивы, которые стихийным об-
разом ложатся на ежедневный быт ре-
бёнка. Если мы будем развивать полез-
ные векторы активности, тогда будет 
меньше рисков, к чему бы наших детей 
ни призывали.

�� «КАК ПО СКАЙПУ 
ВОСПИТАЕШЬ?»

Мы начали говорить про образова-
ние, хотелось бы этот блок обширнее 
затронуть. Большинство вузов, подве-
домственных Минобрнауки, возвраща-
ется к очным занятиям. Многие студен-
ты привыкли к онлайну и возвращаться 
в аудитории не хотят. Каково воспри-
ятие очного формата у школьников? 
Не отбила ли дистанционка желание 
детей посещать школу?

Нежелание возвращаться к очным 
форматам может быть не только у сту-
дентов и школьников. Оно может быть 
и у взрослых людей, которым тоже не-
охота возвращаться на рабочее мес-
то, тратить время на дорогу, приез-
жать в холод, в метель, в дождь, в жару. 
Удобнее дома на диване решать важ-
ные вопросы по скайпу. Но человек — 
существо социальное, и нам нужна 
среда. Человек, выключаясь из этой 
среды, может потерять темп, ориен-
тацию в последних событиях, векто-
рах современных, которые сейчас на-
правляют их деятельность. Для детей 
в школе ещё одна важная проблема — 
как реализовывать компоненту вос-
питания. У образования две части — 
обучение и воспитание. Мы лишаем 
наших детей практически полови-
ны процесса. Как ты по скайпу вос-
питаешь?

А если и рёбенок, и его родители счита-
ют формат дистанционки для себя эф-
фективным и выражают желание его 
сохранить, может ли это желание быть 
учтено?

Представим, что есть такой роди-
тель, который после той дистанцион-
ки, которой мы наелись с лихвой, хо-
чет её продолжать. В законодательстве 
есть ресурс, который позволит ему 
своё желание реализовать. Есть ситуа-
ции, в которых для родителей и их де-
тей дистанционное обучение являет-
ся наиболее приемлемым вариантом. 
К примеру, особенности развития ре-
бенка и так далее, в которых предпо-
лагаются эти форматы.

Какие системные проблемы возникли 
при организации дистанционной фор-
мы обучения? Что необходимо в ней 
менять, если вдруг нам придётся снова 
к ней возвращаться, если и не из-за ко-
ронавируса, то по какой-то другой при-
чине?

Если говорить о трудностях дистан-
ционного обучения, я выделила бы три 
группы проблем. Первая — это здоро-
вье ребёнка. Мы знаем, что у 83% де-
тей неблагоприятные психические 
последствия были, у около 42% — де-
прессия. Это данные опроса Нацио-
нального медицинского исследова-
тельского центра.

Вторая группа трудностей — это 
технические средства связи. Ком-
пьютеры, ноутбуки, интернет, науш-
ники. Кто-то по телефону, кто-то ещё 
как-то учился — это тяжело достаточно 
было, не у каждого был ноутбук. А если 
многодетная семья? А если есть ноут-
бук, но нет возможности в отдельной 
комнате находиться? Технических 
сложностей здесь масса.

Третья группа — сложности мето-
дического характера. Это подготов-

ленные педагоги, методические ма-
териалы, информационные ресурсы, 
на которых располагались все обуча-
ющие материалы, каналы связи.

К завершению этого этапа пандемии 
можно сказать об улучшении всех трёх 
компонентов?

Конечно, были попытки улуч-
шить ситуацию. Были попытки на-
ладить и техническое обеспечение 
детей из многодетных семей, мало-
обеспеченных семей — мы это знаем. 
Где-то системно решался вопрос в ре-
гионах, то есть были соответствующие 
закупки. Где-то волонтёрскими, благо-
творительными силами всё это реша-
лось, но на 100% этот вопрос не закрыт. 
В третьей группе проблем, методиче-
ских, наверное, больше всего сделано, 
серьёзный стимул был для разработ-
ки в этом направлении новых методи-
ческих материалов, обобщения их. На-
деюсь, это всё пошло на пользу тем, кто 
пользуется услугами дистанционного 
образования постоянно.

�� «НА ПЕРЕКРЁСТКЕ 
БЕЗ СВЕТОФОРА»

Пандемия в целом изменила жизнь 
каждого человека и природу взаимо-
действия между родителями и детьми — 
им пришлось гораздо больше времени 
проводить вместе. Выросло ли количе-
ство конфликтов и обращений к упол-
номоченному на этой почве?

В общем потоке статистики обра-
щений не заметно скачка, причиной 
которого стали бы именно конфликт-
ные ситуации между родителями 
и детьми или между родителями. 
В целом был рост количества обра-
щений, связанных с семейными пра-
воотношениями. Речь идёт в том чис-
ле о неисполнении судебных решений, 
это серьёзная проблема, но я точно 
не стала бы привязывать это к пан-
демии.

Увеличилось на 62% количество 
обращений родителей по вопросам 
информационной безопасности де-
тей за период пандемии. Возможно, 
это связано с тем, что родители сели 
вместе с детьми за гаджеты и пришли 
в ужас. Они увидели, с чем сталкива-
ются наши дети в сети интернет.

В целом перевод детей в онлайн-фор-
мат ставит достаточно большое ко-
личество рисков перед родителями 
и детьми. Дети чаще становятся жерт-
вами кибербуллинга. Также они уязви-
мы и для мошенников, которые жела-

Корона падает
Сколько продлится снижение заболеваемости COVID-19

Новости  

Наследный принцип
A — Правительство РФ под-

держивает законопроект 
при условии его доработки с учётом 
представленных замечаний, — пояс-
няется в документе.

Сами авторы объясняют необ-
ходимость разработки инициати-
вы несправедливостью, которая 
заключается в том, что такое преи-
мущественное право уже есть у де-
тей военных.

— В настоящее время в соответ-
ствии с ч. 11 ст. 71 Федерального за-
кона «Об образовании в РФ» преи-
мущественным правом зачисления 
в военные профессиональные орга-
низации и военные образовательные 
организации высшего образования 
(при условии успешного прохожде-
ния вступительных испытаний и при 
прочих равных условиях) обладают 
только дети военнослужащих, стаж 
службы которых составляет 20 лет 
и более, а также дети граждан, уво-
ленных с военной службы и имею-
щих стаж службы 20 лет и более, — 
говорится в пояснительной записке 
к законопроекту.

При этом на детей сотрудников 
органов внутренних дел и войск на-
циональной гвардии, поступающих 
в высшие учебные заведения, на-
ходящиеся в ведении МВД России 
и Росгвардии, аналогичные преи-
мущества не распространяются, 
что создаёт правовое неравенство, 
уточняют разработчики докумен-
та. По их мнению, такой дисбаланс 
особенно заметен в войсках нацио-
нальной гвардии, где одновременно 
проходят службу и военнослужащие, 
и сотрудники, имеющие специаль-
ные звания полиции.

Как сообщили «Известиям» в Гос-
думе, законопроект получил поло-
жительный отзыв профильного ко-
митета по образованию и науке 
и может быть рассмотрен нижней 
палатой уже в марте.

�� НОВЫЕ ДИНАСТИИ

Во фракциях Госдумы законопро-
ект готовы поддержать, но предла-
гают не ограничиваться детьми си-
ловиков.

— В комитете по образованию все 
депутаты этот законопроект поддер-
жали, и думаю, что поддержат все 
фракции, так как предлагаемая льго-

та не очень большая. Чтобы ребёнок 
получил преимущественное право, 
надо, чтобы его родитель отслужил 
более 20 лет. Это немало. Но у меня 
лично вопрос: кого мы поддержива-
ем этим законопроектом? Если ди-
настии в разных профессиях, то ло-
гично было бы предоставить такие 
возможности детям педагогов и ме-
диков с таким же стажем, — заявил 
«Известиям» первый зампред коми-
тета Госдумы по образованию и нау-
ке, член фракции КПРФ Олег Смолин.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емелья-
нов также считает абсолютно пра-
вильной идею уравнять военные 
и силовые ведомства в правах.

— Во-первых, наши силовики ис-
пытывают не меньшую нагрузку, чем 
военные. Во-вторых, очевидно, что 
дети, которые воспитывались в во-
енной семье, изначально лучше под-
готовлены к службе и понимают, что 
такое дисциплина, поэтому из них 
получаются хорошие военные, — по-
яснил «Известиям» парламентарий.

Во фракции ЛДПР подчёркива-
ют: речь только о ведомственных 
вузах, а сам законопроект направ-
лен на уравнение прав военных и со-
трудников МВД и Росгвардии.

— По сути, все эти категории от-
носятся к военнослужащим, кото-
рым мы даём одинаковые права. Так 
что фракция ЛДПР этот законопро-
ект поддержит, и он не будет никоим 
образом выделять какую-то отдель-
ную категорию граждан, — заявил 
«Известиям» зампред комитета 
по образованию, член фракции Мак-
сим Зайцев.

При этом парламентарий отме-
тил: если и дальше идти по этому 
пути, то Госдума должна предоста-
вить такие же права детям родите-
лей других профессий. Тут решение 
должно быть принято на уровне го-
сударства, считает депутат.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв полага-
ет, что в нынешних условиях данный 
законопроект может вызвать крити-
ку в обществе. По его мнению, дети 
силовиков и так могут поступить 
в профильные вузы МВД и Росгвар-
дии, так как у них уже выстроены 
отношения внутри самой системы, 
поэтому им не нужны специальные 
льготы.

« ЕСЛИ У НАС НЕ 
БУДЕТ СИС-
ТЕМНОЙ ПРО-

ГРАММЫ ПО РАЗВИТИЮ 
СОЗИДАТЕЛЬНОГО ПОЗИ-
ТИВНОГО КОНТЕНТА ДЛЯ 
ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ, МЫ 
КАЖДЫЙ РАЗ БУДЕМ ОКА-
ЗЫВАТЬСЯ В РОЛИ ДОГО-
НЯЮЩИХ

Екатерина Ясакова

Е жесуточное число заразившихся ко-
ронавирусом, за последние две не-

дели снизившееся с 21 127 до 16 048 че-
ловек, будет уменьшаться и дальше. 
По мнению опрошенных «Известиями» 
медиков, процесс продолжится до кон-
ца марта — начала апреля. Дальнейшее 
развитие обстановки будет зависеть 
от многих факторов, включая динами-
ку вакцинации. Не повлияет на эпид-
ситуацию и предстоящее возвращение 
студентов в вузы — несмотря на дис-
танционный формат, многие студенты 
продолжали посещать общественные 
места и уже переболели COVID-19, уве-
рены специалисты. Подъём заболева-
ния возможен только в случае мутации 
вируса, предупреждают учёные.

�� ТВЁРДАЯ ЧЕТВЁРКА

7 февраля оперштаб по предупрежде-
нию завоза и распространения новой 
коронавирусной инфекции на терри-
тории России заявил о 16 048 зараз-
ившихся коронавирусом за сутки. 
Неделю назад, 31 января, было зафик-
сировано 18 359 случаев, а полмесяца 
назад, 24 января, — 21 127. Таким обра-
зом, за последние две недели ежесу-
точный прирост новых больных ко-
ронавирусом в России снизился 
в среднем на 4 тыс. человек (24%).

Существенно уменьшился прирост 
новых случаев ковида в городах, зани-
мающих первые два места в списке анти-
лидеров. В Москве, по данным на 7 фев-
раля, отмечено 2028 новых заболевших 
(2284 за последнюю неделю и 3069 две 

недели назад), в Санкт-Петербурге — 
1175 (2160 и 2929 соответственно).

Спад заболеваемости сейчас отме-
чается во всех регионах РФ и во многих 
странах Северного полушария, вклю-
чая США, — это свидетельствует о том, 
что сезонный подъём, который начал-
ся в октябре, сменился новой стади-
ей, считает заслуженный врач России, 
ведущий научный редактор сервиса 
Vrachu.ru Михаил Каган.

По его мнению, пока этот процесс 
нельзя объяснить успехом введённых 
ограничений или началом массовой 
вакцинации. Для этого прошло слиш-
ком мало времени.

— Дело, вероятно, в общих законо-
мерностях эпидемий, вызванных се-
зонными респираторными вируса-
ми, и сочетании различных факторов, 
включая климатические, — пояснил 
«Известиям» Михаил Каган.

Впрочем, ситуация пока далека 
от идеальной. Есть регионы, в кото-
рых тенденция к снижению заболе-
ваемости ещё незаметна. Например, 
Нижегородская область, которая как 
минимум с начала года занимает чет-
вёртое место в топ-10 антилидеров. 
Число новых заболевших там меня-
ется незначительно: 7 февраля было 
зафиксировано 469 новых больных, 
неделю назад — 464, две недели на-
зад — 489.

�� ПРОЩАЙ, УДАЛЁНКА

8  февраля студенты вузов, нахо-
дящихся в ведении столичного де-
партамента образования, вернутся 
к очному формату обучения. Ранее 
соответствующий указ подписал мэр 
Москвы Сергей Собянин. С понедель-
ника будут разблокированы и транс-
портные карты, позволяющие ездить 
в общественном транспорте по льгот-
ному тарифу.

По мнению врачей, возвращение 
студентов в вузы не должно повли-
ять на рост заболеваемости, посколь-
ку далеко не все избегали посещения 
общественных мест во время дистан-
ционного формата обучения.

— Студенты не были обязаны со-
блюдать домашний режим и так же, 
как и другие люди, ходили в магази-
ны, посещали общественные места 
и мероприятия, встречались в кафе 
и ресторанах, — заметил медицин-
ский директор сервиса «СберЗдоро-
вье» Владислав Мохамед Али.

Из-за того, что социальная ак-
тивность студентов снизилась не-
значительно, многие из них успели 
переболеть коронавирусом, добави-
ла научный руководитель сети кли-
ник иммунореабилитации и превен-
тивной медицины Grand Clinic Ольга 
Шуппо.

— Когда речь идёт о таком сложном 
явлении, как ковид, сложно давать 
точные прогнозы. Приходится иметь 
дело с неопределённостью по многим 
аспектам, — подчеркнул Михаил Ка-
ган. — Если ослабление мер и приве-
дёт к подъёму, то небыстро, месяца 
через полтора. Подъём не возникает 
быстро — должно пройти несколь-
ко циклов заражений, при том что 
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Привит, как дела
Получат ли вакцинированные европейцы больше свобод

Мария Васильева

П рошедшие вакцинацию от COVID-19 
граждане не должны наделять-

ся особыми правами, поскольку пока 
не доказано, что они не передают вирус. 
Об этом «Известиям» заявили в Этиче-
ском совете ФРГ. В эпоху перманентно-
го карантина некоторые страны Европы 
ведут дискуссию о возможности позво-
лить привитым людям получить доступ 
к заблокированной сфере услуг или ту-
ризму. В Дании и Швеции не исключа-
ют, что паспорта вакцинации позволят 
постепенно вывести страну из локда-
уна. Однако в ВОЗ «Известиям» заяви-
ли, что пока прививочной кампании не-
достаточно, чтобы снять ограничения.

�� ПАСПОРТ VS СЕРТИФИКАТ

После того как в ВОЗ заявили, что 
не рекомендуют делать наличие 
прививки обязательным требова-
нием к путешественникам, дискус-
сия о создании паспортов вакцина-
ции в Европе начала угасать. На одном 
из последних саммитов глава Евро-
комиссии (ЕК) Урсула фон дер Ляй-
ен заявила, что ещё не продуман во-
прос об обеспечении соблюдения 
прав тех граждан, у которых нет до-
ступа к вакцине, также пока непонят-
но, какие альтернативы предлагают-
ся тем, у кого есть законные причины 
для отказа от прививки. Однако офи-
циальный представитель ЕК Кристи-
ан Виганд 4 февраля заявил журна-
листам, что этот вопрос обсуждался 
на последнем заседании Евросовета 
главами государств и правительств. 
По его словам, они пришли к выводу, 
что «работа над стандартизирован-
ной формой подтверждения вакци-
нации должна продолжаться».

Так или иначе, некоторые члены 
Евросоюза активно продвигают идею 
создания подобного документа хотя 
бы с целью постепенного вывода на-
селения из локдауна, который в Евро-
пе уже превратился в норму. Власти 
Дании к концу февраля планируют 
выпустить первую версию электрон-
ного паспорта Coronapass. В Копенга-
гене надеются, что он станет первым 
шагом на пути к возвращению к нор-
мальной жизни.

— Нам крайне необходимо пере-
запустить датское общество, чтобы 
компании могли вернуться на пра-
вильный путь, — заявил исполняю-
щий обязанности министра финан-
сов Дании Мортен Боедсков.

По замыслу, с помощью такого до-
кумента датчане при пересечении 
границ смогут доказать, что получи-

ли вакцину от COVID-19. Вопрос о том, 
могут ли «ковидные паспорта» исполь-
зоваться не только для целей путеше-
ствий, но и при посещении спортивных 
и культурных мероприятий, ещё будет 
прорабатываться.

О введении подобных сертифика-
тов к июню 2021 года заявили и в Шве-
ции. Эта скандинавская страна стала 
последней в Европе, которая потребо-
вала от въезжающих путешествен-
ников отрицательные тесты. Будучи 
сторонником менее жёсткого каран-
тина, Швеция сохранила даже свои 
границы относительно открытыми, 
но новые штаммы коронавируса за-
ставили в конце января ужесточить 
контроль и с соседней Норвегией. 
Цифровые сертификаты, по замыслу 
правительства, должны реанимиро-
вать поездки.

— Когда Швеция и окружающие нас 
страны снова начнут открываться, сер-
тификаты о вакцинации, вероятно, по-
требуются для поездок и, возможно, 

для участия в других мероприяти-
ях, — заявил на пресс-конференции 
шведский министр по цифровиза-
ции страны Андерс Игеман, намекнув 
на использование паспорта в обще-
ственной жизни граждан.

Почётный профессор междуна-
родного права Европейского универ-
ситетского института (EUI) Франче-
ско Франчони подчеркнул в беседе 
с «Известиями», что данные докумен-
ты требуют детальной проработки 
на уровне ЕС и будут учитывать все 
нюансы законодательства.

— В любом случае если сертификаты 
вакцинации будут приняты, то только 
в соответствии с законодательством 
ЕС. Они не могут представлять угро-
зу демократии ЕС. В отличие от отри-
цателей COVID и сторонников загово-
ра, которым безразлична смертельная 
опасность вируса, — заявил «Извести-
ям» эксперт.

�� ЭТИКЕТ ПАНДЕМИИ

Действительно, именно в Европе об-
разовались целые ячейки отрица-
телей коронавируса. Одна из них 
расположилась в Германии под на-
званием «Движение инакомыслящих» 
(Querdenken). Летом его основателям 
удалось собрать тысячные митин-
ги в крупных городах страны, одна-
ко жёсткий карантин всё-таки стал 
данностью для немцев с ноября про-
шлого года.

Что касается скепсиса к введению 
ковидных паспортов, его аккуратно 
выражают даже на самом высоком 
уровне в Германии. В ходе пресс-
конференции 1 февраля канцлер 
ФРГ Ангела Меркель дала понять, 
что пока дискуссия о расширенных 
правах для привитых бессмыслен-

на, ведь «остаётся неясным, могут ли 
вакцинированные граждане оста-
ваться переносчиками». 4 февраля 
Этический совет ФРГ собирался для 
того, что принять решение, насколь-
ко уместно давать большую свободу 
в условиях карантина тем, кто сде-
лал прививку.

— Участники собрания подчеркну-
ли, что ограничительные меры долж-
ны отменяться для всех в один момент, 
учитывая развитие эпидемиологиче-
ской ситуации, — заявили «Известиям» 
в пресс-службе совета.

Там также подчеркнули: в заключи-
тельном документе участники Этиче-
ского совета отметили, что пока ин-
дивидуальные исключения из общих 
ограничений свободы невозможны, 
потому что нельзя с уверенностью 
утверждать, что вакцинированные 
люди не могут распространять вирус. 
Тем не менее этически оправданным 
в совете приняли снятие ограничений 
с добровольно вакцинированных лиц, 
которые проживают в домах преста-
релых, хосписах и специализирован-
ных учреждениях. То есть позволить 
им наконец выходить за пределы та-
ких комплексов и видеться с родными.

Как заявили «Известиям» в ВОЗ, ко-
торая с прошлой осени разрабатыва-
ет совместно с Эстонией электронные 
сертификаты, пока эта тема вызывает 
массу вопросов.

— ВОЗ в настоящее время изучает, 
как можно вести общий учёт вакци-
нации в электронном виде. В отноше-
нии продолжительности защиты вак-
цинированных людей всё ещё ведутся 
исследования, — заявили «Известиям» 
в европейском бюро организации.

Тем временем освободившаяся 
от оков ЕС Великобритания запусти-
ла подготовку «паспортов вакцина-
ции». Как стало известно 5 февраля The 
Times, МИД, министерство транспорта 
и министерство здравоохранения и со-
циальной защиты работают над доку-
ментом, который позволит британцам 
путешествовать. Ещё в прошлом году 
Национальная служба здравоохране-
ния (NHS) создала карточки для людей, 
которые привились. Многие испуга-
лись, что так всех обяжут принуди-
тельно проходить вакцинацию. Но, как 
заявил британский депутат Джеймс 
Клеверли, речь идёт лишь о «разбло-
кировке» жизни людей и экономики. 
Поможет ли новая разработка освобо-
дить жителей королевства от каранти-
на — пока неизвестно.

Зато в ВОЗ напоминают, что соблю-
дать ограничительные меры нужно 
и после вакцинации. Другими слова-
ми, срывать маски пока рано.

Корона падает
Сколько продлится снижение заболеваемости COVID-19

 Новости

Диалог без нормальности

Олег Барабанов

Программный директор клуба «Валдай»

В изит в Москву высокого предста-
вителя ЕС по международным де-

лам и политике безопасности Жозе-
па Борреля пришёлся на дни острой 
внутриполитической борьбы в России 
в связи с судами над Алексеем Наваль-
ным, несанкционированными акция-
ми и массовыми задержаниями. Визит 
этот, по сути, является рекогносциров-
кой перед запланированными на конец 
февраля встречей министров иностран-
ных дел ЕС и саммитом глав государств 
и правительств. На них будет решаться 
вопрос о новых санкциях против Рос-
сии в связи с делом Навального. Доклад 
Борреля должен будет задать нужную 
тональность этих решений.

Министр иностранных дел Сергей 
Лавров заявил на днях, что глав-
ная проблема в отношениях России 
и ЕС — это «отсутствие нормально-
сти». Жозеп Боррель, в свою очередь, 
отметил перед визитом, что Евро-
союз должен вести диалог с Росси-
ей, если хочет остаться глобальным 
игроком. Эта его позиция уже вызва-
ла резкую критику в медийном про-
странстве ЕС. Достаточно заметно 
звучали голоса, что Боррель дол-
жен отменить свою поездку в Россию 
в знак протеста против приговора 
Навальному. Или же он должен при-
ехать только с одной целью: заявить 
чёткий ультиматум, что если Наваль-
ный не будет освобождён, то ЕС вве-
дёт самые жёсткие секторальные 
санкции, в том числе против рынка 
российских облигаций, после этого 
встать из-за стола и уйти. На заявле-

ние о конкретных санкциях, впро-
чем, у Борреля нет прямого мандата 
и полномочий, это будут решать вы-
шеупомянутые саммиты.

Тем не менее Боррель приезжа-
ет, и в опубликованной повестке дня 
его переговоров с Лавровым зву-
чит не только Навальный, но и мно-
гие другие темы: иранская ядерная 
сделка, Украина, энергетика, климат 
и «зелёная трансформация». То есть 
даже если ультиматум по Навально-
му и будет заявлен, то затем сторо-
ны спокойно перейдут к следующему 
вопросу обсуждения. Как и приня-
то в дипломатической практике. Ви-
димо, в этом и состоит тот максимум 
«нормальности», который Россия мо-
жет ожидать сейчас от Евросоюза.

Эта «новая нормальность», впро-
чем, отнюдь не нова. Именно в таком 
ключе развиваются отношения Рос-
сии и ЕС после Крыма и украинского 
кризиса 2014 года. Евросоюз принял 
пять принципов, определяющих его 
подход к России. Четыре из них носят 
сдерживающий характер по отноше-
нию к российской власти, но с одной, 
достаточно показательной оговор-
кой: ЕС готов и дальше продолжать 
диалог с Россией в тех сферах, где 
он считает это для себя нужным и вы-
годным. Россия с таким подходом 
фактически согласилась, если су-

дить не по словам, а по делам. Во вся-
ком случае, во внешнеполитической 
практике российских властей весь-
ма чётко просматривались нежела-
ние полностью обрывать все связи 
как с ЕС, так и с другими западными 
игроками после Крыма и стремление 

зацепиться за любую возможность 
для сохранения хотя бы видимости 
нормального диалога.

Именно этим стремлением и про-
диктовано, к слову, решение Рос-
сии не выходить из Совета Европы 
на фоне кризиса в ПАСЕ пару лет на-
зад, несмотря на то что было абсо-
лютно ясно — сохранение членства 

(и правозащитных обязательств) 
не принесёт Кремлю при его нынеш-
ней политической практике ниче-
го хорошего. Для того же Лукашенко, 
кстати, в этом контексте ситуа-
ция проще — он не связан никакими 
внешними правозащитными обяза-
тельствами.

Это нежелание России рвать все 
связи, в том числе и по правам че-
ловека, весьма чётко было счита-
но в Европейском союзе. Именно 
это понимание предсказуемости 
российской позиции придало осо-
бую значимость пятому принци-
пу (или пятому элементу, как угод-
но) в политике ЕС по России. Это 
акцент на развитие прямого диало-
га с российским гражданским об-
ществом и донесение его озабочен-
ностей до властей РФ. Этот самый 
принцип ЕС и реализует достаточно 
последовательно после Крыма, и по-
нятно, что он и вызывает основные 
протесты Кремля и МИДа по поводу 
вмешательства во внутренние дела. 
В строгом смысле слова, по клас-
сической теории государственно-
го суверенитета это действительно 
вмешательство, но для члена Со-
вета Европы вполне оправданное. 
Мы сами решили там остаться. И по-
скольку все страны ЕС входят в Со-
вет Европы, то правозащитная тема-
тика, понятно, находится в фокусе 
их внимания.

Вот почему в заявленном перед 
визитом плане мероприятий Бор-
реля в Москве были не только пе-
реговоры в МИДе. Там значились 
и поездка в Сахаровский центр, и бе-
седа с гражданскими активистами, 
и в идеале — как возможная кульми-
нация визита — запрошенная личная 
встреча с Алексеем Навальным.

В итоге можно сделать вывод, что 
сохранение ограниченного диало-
га по узким сегментам, интересным 
для ЕС, на фоне критики и санкций 
по правам человека и станет новой 
нормальностью в отношениях Рос-
сии и Евросоюза. На полный разрыв 
ЕС, несмотря на давление ряда стран, 
вряд ли пойдёт. РФ тоже этого не хо-
чет. Нет никаких оснований полагать, 
что в ближайшем будущем этот под-
ход изменится.

МНЕНИЕ

« СОХРАНЕНИЕ 
ОГРАНИЧЕННО-
ГО ДИАЛОГА ПО 

УЗКИМ СЕГМЕНТАМ, ИНТЕ-
РЕСНЫМ ДЛЯ ЕС, НА ФОНЕ 
КРИТИКИ И САНКЦИЙ ПО 
ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА И СТА-
НЕТ НОВОЙ НОРМАЛЬ-
НОСТЬЮ В ОТНОШЕНИЯХ 
РОССИИ И ЕВРОСОЮЗА

Некоторые члены ЕС 
активно продвигают 
идею создания подоб-
ного документа с целью 
постепенного вывода 
населения из локдауна, 
который в Европе уже 
превратился в норму. 
Власти Дании к концу 
февраля планируют вы-
пустить первую версию 
электронного паспорта 
Coronapass

Жозепа Борреля в его первый визит в Москву приняли без распростёртых объятий

один цикл занимает до двух недель 
из-за довольно длительного инкуба-
ционного периода. Поэтому надо про-
сто мониторить ситуацию.

�� ОПТИМИСТИЧНЫЙ ПРОГНОЗ

Одна из основных причин снижения 
заболеваемости — приобретение им-
мунитета многими людьми, уверены 
учёные.

— Доля переболевшего ковидом на-
селения приближается к той, которая 
необходима для снижения вирусной 
нагрузки в популяции. Не все прибе-
гали к помощи официальной медици-
ны, многие перенесли болезнь с ми-
нимальной клинической картиной. 
Но переболевшие сейчас есть почти 
в каждой семье, особенно в Москве, — 
заключила Ольга Шуппо.

Снижение числа заболевающих 
коронавирусной инфекцией мо-
жет стать тенденцией как минимум 
на ближайшие несколько недель — 
в этот период количество ежедневно 

фиксируемых случаев будет умень-
шаться, уверен Владислав Мохамед 
Али.

По его словам, это продлится при-
мерно до конца марта — начала апре-
ля. Даже если динамика замедлится 
или в какие-то дни проявится рост от-
носительно предыдущих суток, то это 
вряд ли повлияет на общую тенденцию. 
Дальше ситуацию прогнозировать 
сложно, так как на неё будет влиять 
слишком много факторов, в частно-
сти динамика вакцинации.

— Но о том, что это тренд, говорит 
не только статистика. Мы наблюдаем 
и сокращение количества больниц, 
перепрофилированных под лечение 
больных COVID-19, и возвращение этих 
медучреждений к привычному режи-
му работы, — отметил эксперт.

Новый подъём заболевания возмо-
жен в случае мутации вируса, преду-
предила Ольга Шуппо. Как любая жи-
вая субстанция, вирус вырабатывает 
механизмы адаптации к методам ле-
чения, напомнила эксперт.
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ют использовать детей в незаконных 
целях. Насколько эта проблема остро 
стоит, какие решения здесь необходи-
мо принимать для того, чтобы обезопа-
сить детей от деструктивных влияний?

Первое и самое главное условие — 
мы, взрослые, пока ещё недооцени-
ваем реальность виртуальных угроз. 
Мы до сих пор думаем, что, когда ты по-
садил ребёнка дома, закрыл за ним 
дверь, он в безопасности. Всё — нужно 
от этого отходить. Если у ребёнка есть 
доступ в интернет, он рискует так же, 
как, к примеру, на перекрёстке без све-
тофора. У ребёнка должен быть чёткий 
навигатор безопасности. Если тебе пи-
шет незнакомый человек, нельзя рас-
сказывать, ни где ты живешь, ни как 
тебя зовут, ни дома ли родители. Са-
мое верное — это разумное ограниче-
ние и предоставление альтернативы, 
офлайн-активности.

Была очень болезненная история 
с призывами детей в интернете к суи-
цидам. Эта тема легла в основу законо-
дательных решений, многих методиче-
ских рекомендаций, большой работы, 
которая школами была проведена. Вче-
ра суициды, сегодня митинги, завтра 
ещё что-то будет. Мы никогда не узна-
ем здесь, где подстелить соломку, если 
в целом не подойдём к решению вопро-
са комплексно.

Жалобы по какой тематике поступают 
к вам сейчас чаще всего? Изменилась ли 
интенсивность обращений к уполномо-
ченному с момента начала пандемии?

Если оценивать за время с начала 
пандемии и сейчас, у нас был резкий 
скачок обращений по вопросам соци-
ального обеспечения, в том числе свя-
занных с получением льгот, выплат. Бо-
лее ста пакетов мер было представлено, 
к нам приходили вопросы от их полу-
чателей. Какую-то меру нельзя было 
получить, ещё какие-то возникли во-
просы — получение инвалидности 
и так далее. Но это вначале, потом все 
выровнялось.

Выросло количество обращений, 
связанных с информационной безо-
пасностью детей, с которыми мы раз-
бирались, присылали ссылки на сай-
ты, на видеоконтент ужасный, который 
требует блокировки. Мы направляли 
информацию уполномоченным струк-
турам. Это самое главное, что имен-
но характерно для пандемии, то, что 
изменилось по сравнению с предыду-
щим годом.

Устойчиво растут обращения в от-
ношении работы органов опеки и по-
печительства, по нарушениям, около 

40% рост только в этом направлении. 
В целом у нас рост обращений на 7%, 
поэтому потихоньку многие показа-
тели поднялись.

Из каких регионов чаще всего посту-
пают жалобы на нарушение прав ре-
бёнка?

Мы проводили такой анализ 
в 2019 году, потому что мы получаем 
статистику детского населения весной, 
ещё не получили за 2020-й. У нас в ли-
дерах Москва и по количеству обраще-
ний, и в пересчёте на 100 тыс. детского 
населения. Начиная со второго места 
уже есть различия. По количеству об-
ращений на втором месте Московская 
область, потом Краснодарский край, 
Приморский край, Санкт-Петербург. 
Если пересчитывать на число детского 
населения, на втором месте окажется 
Приморье, затем Московская область, 
Карелия, Курская область, Пензенская 
область — эти субъекты писали чаще 
в 2019 году по вопросам защиты прав 
детей.

Какие приоритеты работы уполномо-
ченного на 2021 год?

На 2021 год приоритетным будет 
вопрос детской безопасности имен-
но сегодня, в XXI веке. Эта парадигма 
нуждается в пересмотре. Организо-
ванный досуг, например, должен обя-
зательно войти в систему безопасно-
сти. Мы видели, какое лето было — 885 
погибших детей, в два раза больше, 
чем в прошлом году. Мы их берегли 
от коронавируса, но мы их не уберег-
ли от утопления, от пожаров, от иных 
трагических событий, которые с ними 
произошли.

Уже три года при участии Совета от-
цов, молодёжных организаций и при 
поддержке института уполномочен-
ных по правам ребёнка в регионах про-
ходит акция «Безопасность детства». 
За три летних месяца в 2020 году чис-
ло детей, пострадавших на детских 
и спортивных площадках, снизилось 
на 48,7%, а погибших — на 71,4%.

В ближайшее время вы увиди-
те в московском метро очень инте-
ресные вагоны, которые оформлены 
на тему безопасности детей. Прин-
цип мы взяли такой: ребёнок выхо-
дит из дома, и далее выстраиваем его 
безопасный маршрут на улице, в шко-
ле, в общественном транспорте и так 
далее. Мэрия Москвы поддержала, это 
была совместная инициатива, разра-
ботка уже есть. Я видела пока ещё 
на бумаге эти вагоны, очень интерес-
но получается.
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Полуостров свободы

Владимир Климанов

Экономист

Н а прошлой неделе стало извест-
но, что Минэкономразвития раз-

работало законопроект о новом пра-
вовом статусе Крыма. Предполагается, 
что в дополнение к действующей сво-
бодной экономической зоне на полу-
острове будет создан и особый адми-
нистративный район — своего рода 
внутренний офшор, позволяющий 
сделать конфиденциальной инфор-
мацию об инвесторах, которые будут 
туда вкладывать средства. По всей ви-
димости, за аналог взят федеральный 
закон «О специальных административ-
ных районах на территориях Калинин-
градской области и Приморского края», 
принятый летом 2019 года.

Развитие Крымского полуостро-
ва будет долго проходить в неординар-
ных условиях, хотя беспрецедентную 
задачу по его интеграции в экономиче-
скую и правовую систему страны по-
сле присоединения к России можно 
считать в целом выполненной. После 
открытия автодорожного и железно-
дорожного сообщения по Крымско-
му мосту произошло воссоединение 
и транспортной системы.

Вряд ли в ближайшей перспективе 
следует ожидать снятия негативного 
внешнего контекста, который опреде-
ляет готовность инвесторов работать 
в Крыму. Да, конкурентные преимуще-
ства полуострова, занимающего вы-
годное географическое расположе-
ние, имеющего незамерзающие порты, 
мягкий климат и вообще большой по-
тенциал для развития туризма, извест-
ность бренда Крыма в целом и отдель-
ных его мест, в том числе связанных 
с историей, виноделием и культур-
ными событиями, никто не отрицает. 
Но в условиях жёстких нарастающих 

санкций со стороны западных стран 
развивать эти преимущества стано-
вится всё сложнее. Крупные россий-
ские компании не стремятся в Крым, 
опасаясь западных санкций. На полу-
острове не встретишь объектов феде-
ральных торговых сетей, известных 
брендов автозаправочных станций. 
Сюда пока не спешат крупные банки 
и мобильные операторы.

Поэтому Москва продолжает уде-
лять особое внимание развитию полу-
острова. Стоит напомнить, что почти 
сразу после вхождения Крыма и Се-
вастополя в состав России в марте 
2014 года было создано министерство, 
отвечавшее за вопросы интеграции. 
Через несколько месяцев была утверж-
дена специальная федеральная целе-
вая программа, а позднее и государ-
ственная.

На всей территории двух субъ-
ектов — Крыма и города Севастопо-
ля — была закреплена свободная эко-
номическая зона (СЭЗ), позволяющая 
её участникам значительно снизить 
налоговые платежи. Кстати, в том чис-
ле поэтому доля налога на прибыль 
в структуре налоговых доходов регио-
нальных бюджетов на полуострове, 
особенно в Севастополе, минимальная 
среди российских регионов, в то время 
как роль доходов от малого бизнеса — 
максимальная.

К концу 2020 года в республике 
было зарегистрировано 1260 участни-
ков СЭЗ в Крыму и ещё около 400 в Се-
вастополе, хотя новые участники появ-
ляются не так активно, как в прежние 
годы. Существует отчётность о де-
сятках миллиардов рублей капиталь-
ных вложений по действующим дого-
ворам, примерно по четверти которых 
направляется в систему общественно-
го транспорта, аграрный сектор и сана-
торно-курортную отрасль.

Удивительно, что определённые 
почти сразу после интеграции прио-
ритеты в направлениях усилий феде-
ральных ведомств по поддержке раз-
вития полуострова — энергетика, вода 
и транспортная инфраструктура — со-
хранились на все эти годы и продол-
жают акцентироваться и сейчас, уже 
в 2021-м.

Активная поддержка со сторо-
ны центра дала свой эффект. Про-
мышленное производство и оборот 
розничной торговли в Крыму рос-
ли практически все эти годы бы-
стрее, чем в среднем по стране. В 2016 
и 2019 годах, например, здесь были от-

мечены рекордные 20- и 12-процент-
ный рост промпроизводства. Астро-
номические показатели многие годы 
показывала строительная отрасль, 
хотя последние два года отмечал-
ся спад. Впрочем, сельское хозяйство 
и пищевая промышленность после 
подъёма в 2019-м показали сокраще-
ние в кризисный год, в то время как 
в остальных регионах России аграр-
ный сектор рос.

В бюджете Крыма две трети 
или даже три четверти доходов по-
прежнему формируется за счёт транс-
фертов из федерального бюдже-
та. Высока роль поддержки из центра 
и в Севастополе. При этом реальные 
масштабы финансовых потоков из каз-
ны могут быть и больше. Дело в том, 
что большинство проектов реализу-
ется за счёт прямых расходов центра, 
и средства, которыми распоряжают-
ся министерства и ведомства, учиты-
ваются не в форме поддержки, а как 
прямые поступления федеральным 
учреждениям — например, тем же со-
единениям Черноморского флота или 
«Артеку», а также подрядчикам госза-
казов (строителям трассы «Таврида», 
аэропорта Симферополя, культурно-
образовательного центра в Севастопо-
ле и так далее).

И всё же, несмотря на довольно ак-
тивное развитие, Минэкономразвития 
признаёт, что санкции фактически ме-
шают исполнению федеральной про-
граммы, усложняя привлечение под-
рядчиков. Именно поэтому и возникла 
идея введения статуса особого адми-
нистративного района. К тому же столь 
высокая зависимость от федеральных 
средств не может продолжаться веч-
но — рано или поздно Крыму придётся 
становиться более самостоятельным 
с точки зрения доходов регионом.

Предполагается, что новый статус 
республики и города федерального 
значения поможет оживить их эконо-
мику и ускорить достижение постав-
ленных целей. В Стратегии развития 
республики указывается, например, 
что в 2030 году это будет территория, 
«создавшая лучшие в России усло-
вия ведения бизнеса». Ожидается ста-
новление Севастополя как делового 
центра, а свою миссию он видит в том, 
чтобы быть геостратегическим, про-
мышленным, культурно-историче-
ским, гуманитарным и туристическим 
центром России на Чёрном море — го-
родом, где комфортно жить, работать, 
учиться, творить и отдыхать.

Сладкий декабрь
A Январь традиционно усту-

пает в объёмах продаж дека-
брю, пояснили эксперты службы анали-
тики «Платформы ОФД» «Известиям». 
Так, часть базовых продуктов пита-
ния, которые люди приобрели в кон-
це 2020 года, в том числе про запас, ещё 
не закончилась.

— Тем не менее практически по всем 
основным категориям продовольствен-
ных товаров торговля фиксирует увели-
чение объёма покупок. Дело в том, что 
за время пандемии большая доля по-
требительского интереса «перетекла» 
из общепита в торговлю — то есть рос-
сияне стали больше продукции поку-
пать в магазинах, готовить дома, а зна-
чит, активнее закупать её впрок.

�� ТРЕВОЖНЫЙ ФОН

Как сказали «Известиям» в компании 
«Ашан», в целом спрос на подсолнечное 
масло и сахарный песок остаётся ста-
бильным, хотя в январе 2021 года тор-
говая сеть зафиксировала незначи-
тельное снижение продаж этих товаров 
по сравнению с декабрём 2020-го. Там 
отметили, что это изменение уклады-
вается в обычное колебание.

В пресс-службе iGooods (сервис 
по покупке товаров из крупнейших се-
тей) отметили, что количество заказов 
сахарного песка в январе уменьшилось 
на 24% по сравнению с декабрём. По мне-
нию компании, это связано с тем, что 
в декабре граждане приобретали боль-
ше продуктов: готовились к праздни-
кам, корпоративам, а также новогодним 
каникулам.

В начале декабря 2020 года вла-
сти активно заговорили о резком ро-
сте цен на базовые продукты. Речь шла 
о муке, макаронах, сахаре, масле и дру-
гих наименованиях. Первым эту проб-
лему обозначил президент Владимир 
Путин, который поручил правитель-
ству сформулировать меры, способ-
ные притормозить резкий скачок цен. 
Уже 16 декабря торговля, производи-
тели, Минсельхоз и Минпромторг за-
ключили соглашение об их стабилиза-
ции. Изготовители и розница обязались 
продавать сахар-песок по 36 и 46 рублей 
за 1 кг соответственно, а подсолнечное 
масло — по 95 рублей и 110 рублей за 1 л.

Растущие цены на продукты обсуж-
дали на самом высоком уровне, сказал 
«Известиям» глава Российской ассоци-
ации экспертов рынка ритейла (РАЭРР) 
Андрей Карпов. Эта дискуссия создала 
определённый тревожный фон, поэтому 

часть покупателей всё же поддалась па-
ническим настроениям. Люди стали за-
купать некоторые товары впрок.

— Конечно, масло и сахар — это 
не товары массового, активного спро-
са. Их продажи в течение года доста-
точно стабильны, из месяца в месяц 
торговля не видит особых перепадов, — 
подчеркнул эксперт. — Поэтому если 
в январе продажи упали, то в декабре 
спрос на эти товары явно был повышен.

Председатель президиума Ассо-
циации компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Сергей Беляков сказал «Из-
вестиям», что в целом реализация этой 
продукции остаётся выше рекоменду-
емых норм потребления.

�� НОВЫЕ МЕРЫ

Цены на сахар и подсолнечное мас-
ло правительство зафиксировало 

до 1 апреля. Власти уже обсуждают 
альтернативные меры, которые по-
зволят не «разгонять» стоимость ба-
зовых товаров, делая их более до-
ступными для малообеспеченных 
граждан. Так, глава Минэкономраз-
вития Максим Решетников на про-
шлой неделе обозначил президенту 
Владимиру Путину новую тактику: 
правительство сконцентрируется 
на управлении объёмами продукции 
внутри страны. Речь идёт о повыше-
нии пошлин на пшеницу при экспорт-
ных поставках. При этом полученные 
средства государство перенаправит 
на поддержку производителей. Если 
предложение товаров на рынке уве-
личится, то колебания цен на продук-
цию можно будет избежать, подчерк-
нул Сергей Беляков.

Источник «Известий» на рынке 
добавил, что власти также обсужда-
ют адресную помощь нуждающим-
ся, хотя пока конкретный инструмент 
не определён. Напомним, в конце де-
кабря Минпромторг направил в пра-
вительство доклад, в котором пред-
ложил оказывать продовольственную 
помощь малообеспеченным гражда-
нам. Но конкретно этот механизм пра-
вительство пока не готово обсуждать.

Источник «Известий» в правитель-
стве сказал, что сейчас ситуация с це-
нами на товары в РФ достаточно ста-
бильная. Например, Минсельхоз вот 
уже две недели не проводил заседа-
ния оперативного штаба по монито-
рингу ситуации в АПК. Как 4 февраля 
сообщил Росстат, инфляция в России 
с 26 января по 1 февраля замедлилась 
до нуля, с начала года потребительские 
цены выросли на 0,7%.

Дорогие клиенты
В период коронакризиса выручка банков от переводов граждан выросла в 1,5 раза

Наталья Ильина

В год пандемии и связанных с ней фи-
нансовых проблем граждан россий-

ским банкам удалось нарастить доходы 
от денежных переводов физлиц, выяс-
нили «Известия». Такой вывод следует 
из анализа бухгалтерской отчётности 
(РСБУ) топ-10 кредитных организаций. 
Рост выручки оказался в диапазоне 26–
90%. Из-за карантинных мер россия-
не стали чаще делать онлайн-перево-
ды, сыграла свою роль и смена тарифов 
на перечисления у крупнейшего игрока 
сегмента — Сбера, пояснили «Известиям» 
представители банков и аналитических 
агентств. На этом фоне ограничение ко-
миссий за операции до 100 тыс. рублей 
через систему быстрых платежей ЦБ ока-
залось малозаметным.

�� ВОСЕМЬ ИЗ ДЕСЯТИ

К доходам банков от денежных пере-
водов физлиц относятся комиссии 
за перечисления средств со счёта на счёт, 
а также за платежи, которые совершают 
россияне, — например, за оплату услуг 
ЖКХ. В прошлом году Сбербанк зарабо-
тал на этом направлении бизнеса 71 млрд 
рублей — на 48% больше, чем в 2019-м, 
следует из его отчётности по РСБУ. Для 
сравнения: годом ранее банку удалось 
нарастить показатель только на 27%.

ВТБ, Альфа-банк, Россельхозбанк, 
Газпромбанк и Росбанк также ускори-
ли прирост выручки от денежных пере-
водов. В ВТБ эта статья доходов в 2020-м 
увеличилась на 27%, до 7,1 млрд рублей, 
в Альфа-банке — на 45%, до 6,8 млрд руб-
лей, в РСХБ — на 90%, до 600 млн рублей, 
в Газпромбанке — на 43%, до 1,2 млрд руб-
лей, в Росбанке — на 87%, до 183 млн руб-
лей. Совкомбанк заработал на онлайн-
перечислениях на 45% больше, чем 
в 2019 году, — 197 млн рублей. Показатель 
Райффайзенбанка в 2020-м вырос незна-
чительно — менее чем на 1%, до 533 млн 
рублей.

В то же время, как выяснили «Изве-
стия», два банка из топ-10 — Московский 
кредитный банк (МКБ) и «Открытие» — 
в год пандемии сократили выручку 

от онлайн-переводов: на 28 и 33% со-
ответственно. МКБ на этом направле-
нии бизнеса заработал 228 млн рублей, 
а «Открытие» — 330 млн рублей.

Клиенты, которые раньше неохот-
но переводили средства дистанцион-
но, в период пандемии начали делать 
это регулярно, рассказал «Извести-
ям» представитель Росбанка. Несмо-
тря на то что возможность совершать 
денежные переводы без комиссии че-
рез систему быстрых платежей (СБП) 
на сумму до 100 тыс. рублей затормо-
зила темпы роста доходов банка по это-
му направлению, за счёт общего роста 
популярности безналичных переводов 
удалось сохранить хорошую динамику, 
отметил он. В дальнейшем спрос на он-
лайн-переводы будет только расти, уве-
рены в Росбанке.

На вопрос «Известий» о причинах 
увеличения доходов от денежных пере-
водов в ВТБ сообщили, что на показатель 

повлиял рост количества и объёмов пе-
речислений, в том числе через СБП.

В Газпромбанке заявили, что доходы 
от денежных переводов в 2020 году вы-
росли в первую очередь в связи с уве-
личением объёмов транзакций — благо-
даря значительному росту карточного 
портфеля банка. По ожиданиям кре-
дитной организации, рост клиентской 
базы продолжит влиять на доходы бан-
ка и в следующем году. Кроме того, Газ-
промбанк планирует усилить направ-
ление трансграничных переводов. При 
этом перечисления через СБП — это сер-
вис для клиентов, а не драйвер прибы-
ли, подчеркнули в банке.

Сокращение доходов от переводов 
физлиц МКБ объясняет фокусом на раз-
витии клиентских сервисов. Например, 
на первом этапе активного распростра-
нения COVID-19 в марте 2020-го банк 
временно отменил любые комиссии 
за переводы как в мобильном, так и в ин-

тернет-банке (с карты на карту в другие 
кредитные организации, а также по номе-
ру телефона). Представитель МКБ уверен, 
что отсутствие комиссий станет конку-
рентным преимуществом и позволит при-
влечь в онлайн-банк новую аудиторию.

В остальных кредитных организаци-
ях из топ-10 на запросы «Известий» опе-
ративно не ответили.

�� КАРАНТИН И ТАРИФЫ

Весомый вклад в наращивание комис-
сионных доходов вносит увеличение 
объёмов безналичных платежей и пере-
водов клиентами, уверен замдиректора 
группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Михаил Полухин. Он по-
яснил, что это связано не только с ка-
рантинными мерами из-за пандемии, 
но и со сложившейся задолго до корона-
вирусного периода тенденцией к сокра-
щению объёмов операций с наличными.

Снижение доходов от операций 
в СБП из-за ограничений, которые ре-
гулятор ввёл с мая 2020-го, малозамет-
но на фоне общего прироста доходов 
от переводов, констатировал Михаил 
Полухин. В большинстве случаев бан-
кам удалось компенсировать его за счёт 
корректировки модели тарификации 
и доходов по иным операциям.

Дополнительным фактором роста до-
хода стало введение новой системы та-
рификации переводов в Сбере — круп-
нейшем игроке в сегменте, что с лихвой 
компенсировало кредитной организа-
ции потери от отмены банковского ро-
уминга, добавил аналитик компании 
«Финам» Игорь Дроздов. Летом 2020 года 
финансовая организация сделала плат-
ными любые переводы на сумму более 
50 тыс. рублей в месяц: это либо комис-
сия 1% от размера транзакции, но не более 
1 тыс. рублей с перевода, либо подписка, 
которая стоит от 99 до 209 рублей в месяц.

По оценкам «Финама», комиссион-
ные доходы от денежных переводов 
физлиц по всей банковской системе 
в 2020 году составили около 101 млрд 
рублей. При этом темпы прироста мог-
ли достигнуть 41% против 25% в 2019-м. 
Игорь Дроздов подчеркнул: хотя каран-
тинные ограничения положительно по-
влияли на доходы от бизнеса онлайн-
переводов, в целом нельзя сказать, что 
банки стали безусловными бенефици-
арами коронакризиса. Совокупная при-
быль кредитных организаций в прош-
лом году, по данным ЦБ, уменьшилась 
до 1,6 трлн рублей с 1,7 трлн рублей 
в 2019-м, напомнил эксперт.

По оценкам Росстата, реальные рас-
полагаемые денежные доходы россиян 
по итогам пандемийного 2020 года сокра-
тились на 3,5% по отношению к 2019-му. 

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о резком росте доходов 
банков от онлайн-переводов.

МНЕНИЕ

« САХАР И МАС-
ЛО — НЕ ТОВА-
РЫ МАССОВО-

ГО, АКТИВНОГО СПРОСА. ИХ 
ПРОДАЖИ В ТЕЧЕНИЕ ГОДА 
СТАБИЛЬНЫ, ИЗ МЕСЯЦА В 
МЕСЯЦ ТОРГОВЛЯ НЕ ВИДИТ 
ОСОБЫХ ПЕРЕПАДОВ. ЕСЛИ 
В ЯНВАРЕ ПРОДАЖИ УПА-
ЛИ, ТО В ДЕКАБРЕ СПРОС НА 
НИХ ЯВНО БЫЛ ПОВЫШЕН

« ВЕСОМЫЙ ВКЛАД В НАРАЩИВАНИЕ КОМИССИОННЫХ 
ДОХОДОВ ВНОСИТ УВЕЛИЧЕНИЕ ОБЪЁМОВ БЕЗНА-
ЛИЧНЫХ ПЛАТЕЖЕЙ И ПЕРЕВОДОВ КЛИЕНТАМИ. ЭТО 

СВЯЗАНО НЕ ТОЛЬКО С КАРАНТИНОМ, НО И СО СЛОЖИВШЕЙСЯ 
ТЕНДЕНЦИЕЙ К СОКРАЩЕНИЮ ОПЕРАЦИЙ С НАЛИЧНЫМИ
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Не будем употреблять

Максим Кронгауз

Филолог

Как известно, разговор о мате пере-
бивает любую тему. Я сам, участвуя 

в дискуссиях о русском языке, сталки-
вался с этим множество раз. В опреде-
лённый момент кто-то обязательно вспо-
минает проблему мата, и больше уже 
никто ни о чём говорить не в состоянии.

Так вот, с 1 февраля вступил в силу 
закон, а точнее говоря, изменения, 
внесённые в закон «Об информации, 
информационных технологиях и за-
щите информации». С помощью этих 
изменений государство берёт под 
жёсткий контроль социальные сети, 
вменяя им в обязанность самостоя-
тельно выявлять и блокировать раз-
нообразную информацию, как гово-
рится, без суда и следствия. Разброс 
тем чрезвычайно велик: от инфор-
мации о детской порнографии и при-
готовлении наркотиков до призывов 
к массовым беспорядкам и участию 
в несогласованных публичных меро-
приятиях.

1 февраля я перестал подходить 
к телефону, чтобы не комментиро-
вать тот факт, что нам теперь при-
дётся общаться в социальных сетях 
без мата. Надо сказать, что формаль-
но полного запрета употреблять мат 
в поправках вроде бы не содержит-
ся, но, по-видимому, это вытекает 

из требования блокировать оскор-
бления человеческого достоинства 
и общественной нравственности или, 
например, информацию, выражаю-
щую явное неуважение к обществу, 
государству или органам госвласти 
и т.п. Разве не матом легко оскорбить 
человека, опорочить, нанести удар 
по общественной нравственности 
или выразить «явное неуважение»?

Конечно, можно и нужно обсуж-
дать изменения в целом, но я попро-
бую остаться в рамках своей ком-
петенции и скажу несколько слов 
о пусть и не формальном, но фактиче-
ском запрете мата. Нужно ли в прин-
ципе запрещать мат в социальных се-
тях? Вечная дискуссия о мате делит 
общество на две неравные, но боль-
шие и представительные части. Не-
сколько упрощая, можно сказать, 
что одна часть настаивает на пол-
ном и окончательном запрете матер-
ных слов, а другая, напротив, наста-
ивает на абсолютной свободе слова. 

И эти сообщества не договорятся ни-
когда. Другое дело, что мат как язы-
ковое явление основывается на за-
претах, или табу, и их преодолении. 
Таким образом, как абсолютный за-
прет, так и абсолютная свобода губи-
тельны для мата.

Мат действительно воспринима-
ется как оскорбительное действие 
большой частью общества, а матер-
щинники, как мы знаем по собствен-
ному опыту, могут быть довольно на-
зойливы и агрессивны. Это означает, 
что претензий к государству, кото-
рое защищает своих граждан от вер-
бальной агрессии в публичном про-
странстве, быть не должно. Именно 
поэтому запрет табуированной лек-
сики в СМИ не должен вызывать воз-
мущение. Сложнее с произведени-
ями искусства. Здесь правильнее 
не запрещать мат в фильмах или пес-
нях (попробуй запрети материться 
Шнурову и «Ленинграду»), а преду-
преждать о его наличии. Мне, напри-

мер, очень нравится предложение 
нескольких звуковых дорожек при 
просмотре фильма — с матом или без 
мата. Взрослые люди сами разберут-
ся, как им смотреть и слушать.

Но социальные сети — это совер-
шенно особое коммуникативное 
пространство, отличное и от СМИ, 
и от художественных произведе-
ний. Государство очень хочет объя-
вить их публичным пространством 
со всеми вытекающими послед-
ствиями. Соцсети = публичное про-
странство, а блогеры = СМИ, и тогда 
их можно контролировать привыч-
ными и отработанными методами. 
Но это не так, социальные сети, по-
сты и комментарии — это одновре-
менно и публичное, и частное про-
странство, в котором мы болтаем 
с друзьями и врагами, со знакомы-
ми и незнакомыми людьми, и степень 
ответственности за слово не долж-
на равняться той, которая предъяв-
ляется к журналистам, пишущим 

журнальные статьи, или учёным, пи-
шущим статьи научные. Это каса-
ется и точности изложения фактов, 
и их истинности, и манеры повество-
вания.

У этой проблемы нет готового ре-
шения, с которым согласились бы 
все, просто потому что таких ком-
муникативных пространств раньше 
не было. Но взять под контроль весь 
интернет ни у одного государства 
не получается. Можно контролиро-
вать немного, но жёстко (например, 
призывы к насилию или ту же дет-
скую порнографию) либо всё, но из-
бирательно. Закон в его новом виде 
показывает, что государство предпо-
читает второе.

А что народ? Безмолвствует? От-
нюдь! Народ в социальных сетях стал 
в эти дни больше и яростнее мате-
риться. То ли в знак протеста, то ли 
наслаждаясь последними глотка-
ми коммуникативной свободы. Вре-
мя покажет.

Общество

Частный в сектор
В Москве и Подмосковье готовят запуск социального карпулинга

A Документ дорабатывается 
Минтрансом с учётом при-

частных ведомств, его утверждение 
ожидается в первом квартале 2021 года. 
Представитель министерства подтвер-
дил «Известиям» рассмотрение пред-
ложенного разработчиками стратегии 
проекта. В АНО «Дирекция Московско-
го транспортного узла», заказавшей 
стратегию, не стали комментировать 
инициативу до согласования и утверж-
дения документа. Представитель деп-
транса Московской области сообщил 
«Известиям», что ведомство пока из-
учает стратегию и зарубежный опыт. 
В дептрансе Москвы на запрос «Изве-
стий» на момент публикации не отве-
тили.

В Новой Москве — в Троицком и Но-
вомосковском округах, а также в Подмо-
сковье — находятся населённые пункты, 
коттеджные и дачные поселки, которые 
удалены от остановок магистрального, 
особенно рельсового, общественного 
транспорта, говорится в стратегии. Как 
правило, это населённые пункты с по-
стоянной численностью менее 100 че-
ловек и зоны индивидуальной жилой 
застройки, поясняет представитель 
Минтранса. По его словам, из-за низ-

кой транспортной доступности таких 
районов пассажир зачастую выбирает 
личный автомобиль на всём пути сле-
дования или такси, что увеличивает на-
грузку на автодорожную сеть и стои-
мость поездки.

Проект социального карпулинга был 
предложен, чтобы повысить транспорт-
ную доступность в таких районах и пе-
реключить максимальное число пасса-
жиров с личного на общественный 
транспорт. Его реализация возможна 
уже до 2025 года, пояснили в министер-
стве. Проект предполагает курсирова-
ние по определённым маршрутам легко-
вых автомобилей с подбором попутчиков 
в установленных местах, например у про-
ходных садоводческих товариществ или 
коттеджных поселков, говорится в доку-
менте. В Минтрансе уточнили: в первую 
очередь речь идёт о маршрутах от транс-
портно-пересадочных узлов пригородно-
го железнодорожного транспорта до от-
далённых жилых массивов.

�� СЕРВИС ДЛЯ ВСЕХ

Для реализации проекта будет разра-
ботано мобильное приложение — ин-
тегратор карпулинговых сервисов, 

позволяющий его пользователям за-
казывать «социальную» машину. За-
регистрированным в сервисе автов-
ладельцам, совершающим регулярные 
поездки по определённым маршрутам, 
будет предоставлена возможность до-
полнительного заработка за счёт под-
бора пассажиров, следует из стратегии. 
При этом стоимость проезда до ближай-
шей остановки магистрального транс-
порта может быть просубсидирована 
государством — для этого сформиру-
ют перечень территорий, для которых 
будет действовать такой механизм, от-
мечается в документе.

В проекте социального карпулин-
га сможет участвовать любой владелец 
личного автомобиля, которому удоб-
но совершать поездки в таком режиме 
по определённому маршруту, отметили 
в Минтрансе. В дальнейшем будут ут-
верждены дополнительные условия, ко-
торым должен удовлетворять водитель — 
участник проекта. Например, наличие 
определённого стажа, соответствие ав-
томобиля экологическим стандартам.

В проекте смогут участвовать и так-
систы, если они выразят своё согласие. 
При этом они не должны нарушать усло-
вия проекта, которые в перспективе бу-

дут обязательно установлены, заявили 
в ведомстве. Это может быть движение 
по строго определённому расписанию. 
Например, для обеспечения макси-
мального комфорта пассажиров маши-
на должна находиться в пункте подбора 
в строго определённое время — ко вре-
мени прибытия электропоезда из Мо-
сквы. Таким образом, в это время так-
сист не должен заниматься выполнением 
других заказов, пояснил представитель 
Минтранса.

«Известия» направили запросы круп-
ным агрегаторам.

При реализации проекта для граж-
дан снизятся затраты на поездки. Од-
нако, чтобы пассажир воспользовался 
этим сервисом, он должен быть уверен 
в том, что по прибытии в транспортный 
узел сможет сесть на «социальную» ма-
шину и гарантированно доехать до ме-
ста назначения, подчеркнули в Мин-
трансе.

�� БЛА-БЛА-ЗАКОН

В России в настоящий момент крупней-
шим сервисом карпулинга считается 
французский BlaBlaCar. Однако проект, 
предложенный в стратегии, может раз-
виваться параллельно с существующи-
ми аналогичными сервисами, считают 
в Минтрансе.

— Сервисы типа BlaBlaCar предостав-
ляют возможность организации карпу-
линга там, где существует альтернатив-
ный вид транспорта — автобусный, ж/д 
и авиационный. В данном случае эти 
сервисы не обеспечивают решения за-
дач, поставленных в проекте страте-
гии, — отметили в Минтрансе.

Там добавили, что для реализации 
проекта социального карпулинга необ-
ходима подготовка нормативной базы. 
Законопроект о правилах заказных не-
коммерческих перевозок пассажиров 
на автомобилях при заключении до-
говоров через интернет до сих пор до-
рабатывается с учётом поступивших 
замечаний, отметил представитель ве-
домства.

Продолжение мема
Зачем чиновников собрались учить молодёжным трендам

Ярослава Костенко

В России может появиться первый 
«TikTok факультет» — соответствую-

щее предложение уже поступило в Том-
ский политехнический университет. Ми-
нистерство просвещения разрабатывает 
соцсеть для учеников и учителей, похо-
жую на популярный китайский сервис, 
а Институт прогрессивного образования 
выступил с инициативой познакомить 
чиновников с популярными мемами. 
Однако, общаясь с молодёжью и пыта-
ясь стать к ней ближе, госслужащие за-
частую сами становятся объектами для 
насмешек, напоминают эксперты. Мо-
гут ли помочь тематические курсы и за-
чем они нужны, разбирались «Известия».

�� ОТ TIKTOK ДО INSTAGRAM

Изучение TikTok предлагают ввести 
в университетскую программу. Такой 
вопрос уже обсуждается с Томским по-
литехническим университетом (ТПУ) — 
ввести в курс обучения новый предмет 
«TikTok факультет» собрался основатель 
бизнес-школы для подростков BROOX 
Виталий Хилько. Эта молодёжная соц-
сеть очень быстро развивается и уже ста-
ла перспективным инструментом веде-
ния бизнеса, поэтому логично начать 
готовить для него специалистов, уве-
рен он.

— Все мы увидели, какое количе-
ство профессий нам дало развитие 
Instagram, — отметил он. — С TikTok по-
хожая ситуация, только на стадии стар-
та. Картинки всем приелись, а через ко-
роткое видео можно передать эмоции 
и динамично презентовать продукт или 
услугу.

«Известия» направили запрос в ТПУ 
с просьбой оценить перспективы вне-
дрения такого предмета. Ответа пока 
не последовало. Решение университе-
та будет зависеть от успеха образова-
тельной программы по использованию 
TikTok для бизнеса, которую школа за-
пускает с февраля, объяснил Виталий 
Хилько. Если предмет будет пользовать-
ся спросом, возможно и его появление 
в рамках дополнительного профобра-
зования при ТПУ — так автору иници-
ативы, по его словам, ответили в вузе.

То, что успех новых онлайн-плат-
форм для общения представителей 
юного поколения игнорировать уже не-
возможно, понимают и в профильных 
ведомствах. Ранее министр просвеще-
ния Сергей Кравцов анонсировал разра-
ботку собственной соцсети Минпрос-
вета для учеников и учителей, которая 
будет использовать элементы популяр-
ного приложения.

Соцсети и онлайн-платформы проч-
но вошли во все сферы и взрослой жиз-
ни: министерства и федеральные агент-
ства ведут Twitter, у некоторых есть 
аккаунт в Instagram. Чиновники продви-
гают то, что сегодня называют личным 
брендом, однако не всегда это получает-
ся успешно. Так, в конце января сахалин-
ский депутат Сергей Булатов выложил 
в TikTok скандальное видео, на котором 
он управляет авто и подпевает песне, со-
держащей нецензурную брань, а также 
просит супругу снять «подтанцовку» — 
детей на заднем сиденье.

Осознавать грани дозволенного в ин-
тернете, а также быть в курсе трендов 
важнее всего тем, кто работает с моло-
дёжью, отмечают эксперты, опрошен-
ные «Известиями». В январе Институт 
прогрессивного образования выступил 
с инициативой организовать для чинов-
ников ежегодные курсы «Тренды циф-
ровой молодёжной среды». По задумке 
они должны знакомить госслужащих 
с геймификацией, молодёжным сленгом, 
TikTok и популярными мемами.

— Данное предложение возникло 
из диалога с чиновниками в сфере об-
разования. Мы поняли, насколько они 
бывают далеки от общения с молодё-
жью, а ведь именно для неё они и пред-
полагают свои реформы, — рассказала 
«Известиям» директор института Анна 

Маркс. — В рамках курсов мы планиру-
ем обсуждать популярных блогеров 
в TikTok и Instagram, основы ведения 
соцсетей и сленг, которым пользуется 
молодёжь.

Кроме того, добавила она, будут за-
тронуты вопросы буллинга и шейминга.

�� «НИКТО НЕ ЗАСТАВЛЯЕТ»

Аудитория госслужащих в интернет-
пространстве сильно отличается от мо-
лодёжной, отметила Анна Маркс: чи-
новники ведут свои блоги и аккаунты 
слишком консервативно или не ведут 
их вовсе. При этом многие преподава-
тели уже в тренде, поэтому для них по-
добные курсы необязательны и могут 
проводиться по желанию, как и для 
представителей власти из других сфер.

Если госслужба связана с публич-
ным пространством, чиновник должен 
знать языки субкультур, с которыми 
сталкивается, согласен академик РАО, 
бывший глава Рособрнадзора Виктор 
Болотов. Однако, например, архивари-
усу такие знания ни к чему, отметил он.

— Такие курсы, безусловно, полезны, 
но заставлять идти туда каждого чи-
новника и, не дай Бог, сдавать экзамен — 
глупость, — считает эксперт. — Те, кто 
идёт в публичное пространство и заво-
дит личные аккаунты, сами несут ответ-
ственность за своё поведение, никто его 
не заставляет. И если человек записы-
вает видео, где выглядит неуклюже, это 
его личные проблемы.

А вот член комитета Госдумы по об-
разованию и науке Геннадий Онищен-
ко резко раскритиковал предложение 
Института прогрессивного образова-
ния. По его мнению, профессионализм 
и компетенции профильных чиновни-
ков никаких вопросов не вызывают.

— Министерство просвещения, на-
пример, молодое ведомство — начиная 
с руководства и заканчивая рядовым 
составом. Все продвинутые, образован-
ные и адекватно реагирующие на все из-
менения, в том числе в воспитательной 
сфере, люди. Я уверен, что мимо их вни-
мания эти специальные сети не прохо-
дят, тем более сейчас, когда о них много 
говорят, — заявил он «Известиям».

Инициативу курсов депутат расце-
нил как беспардонность — госслужащие 
образовательной сферы, считает Генна-
дий Онищенко, и так следят за совре-
менными тенденциями. С ним не соглас-
ны представители IT-бизнеса.

— Обычно под владением технологи-
ями в России понимают базовые вещи: 
умение пользоваться смартфоном, соц-
сетями, отправлять электронные пись-
ма, пользоваться поисковиками и так 
далее. Такое сегодня действительно 
умеют почти все, — заметил президент 
аналитической интернет-компании 
«Крибрум» Игорь Ашманов.

Однако в том, что касается общения 
власти с населением, зачастую исполь-
зуются «неадекватные способы»: небез-
опасные платформы или плохо работа-
ющие сайты.

— Кроме того, чиновники зачастую 
не понимают, как вести себя в социаль-
ных сетях, — сказал Игорь Ашманов. — 
Есть примеры, когда выискивались не-
удачные высказывания чиновников, 
которые потом раскручивались с пе-
ревиранием и организацией травли. 
Но дело в том, что пасы для этого пода-
вали сами чиновники, которые не сле-
дили, где и что говорят. Они не пони-
мают, что всё сказанное даже в узком 
кругу моментально может стать всеоб-
щим достоянием, а среди «друзей» в соц-
сетях часто скрываются недоброжела-
тели.

МНЕНИЕ
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Долг не по плечу
A С другой — сами граждане 

начали на этом настаивать, 
ошибочно полагая, что Фемида изба-
вит их от долгов.

В прошлом году прирост потре-
бительских кредитов составил 9,2%, 
что существенно ниже, чем в 2019-м 
(20,9%), следует из данных ЦБ. Оче-
видно, что из-за неопределённости, 
связанной с пандемией, банки не-
сколько снизили долю одобряемых 
займов, но и граждане тоже осто-
рожнее брали новые обязательства, 
не будучи уверенными в сохранении 
уровня до ходов, говорится в отчёте 
регулятора о развитии банковского 
сектора.

В 2020-м вопреки опасениям значи-
тельного ухудшения качества креди-
тов не про изошло, подчёркивает ЦБ. 
В сегмен те потребительских ссуд доля 
просрочки более трёх месяцев вырос-
ла до 9% с 7,5%, что некритично, счита-
ют там. Кроме того, избежать более се-
рьёзных последствий помогли меры 
поддерж ки заёмщиков. Всего с конца 
марта реструктурировано кредитов 

на сум му около 6,8 трлн рублей, или 
10% портфеля банков.

По данным регулятора, к концу 2020 
года средний уровень долговой нагруз-
ки по потребительским кредитам сохра-
нился на отметке 61%, как и в его нача-
ле. По ипотеке — 56% вместо былых 60%.

�� НЕТ ЧЁТКОЙ КАРТИНЫ

«Известия» опросили топ-30 финансо-
вых организаций об изменениях ка-
чества кредитного портфеля. В Сбер-
банке отметили, что этот показатель 
у них находится на стабильно высо-
ком уровне. В Новикомбанке и УБРиР 
также добавили, что доля просрочки 
по кредитам физлиц находится на низ-
ком уровне. По словам главы направ-
ления потребительского кредитова-
ния последней организации Елены 
Орловой, с падением доходов у насе-
ления и более строгим отбором в пла-
не одобрения кредитов банки будут 
более активно работать с действую-
щей базой и конкурировать за «хоро-
ших» клиентов.

Должники 2020-го появятся в рабо-
те службы судебных приставов скорее 
всего уже в этом году, уверен Эльман 
Мехтиев. По его словам, в пик панде-
мии каждый второй заёмщик в той или 
иной мере испытывал трудности с пога-
шением, и далеко не каждый смог пре-
тендовать на кредитные каникулы. Пока 
непонятно, сколько граждан смогут про-
должать качественно обслуживать долг 
после окончания послаблений. По оцен-
кам ЦБ, сейчас 80% клиентов банков вер-
нулись к графику платежей, добавил он.

Помощь от государства оказалась 
доступна не всем желающим: 1,2 млн 
граждан из 3,3 млн, обратившихся 
за реструктуризацией займа, получи-
ли отказ, обратила внимание старший 
аналитик банковских рейтингов НРА 
Надежда Караваева. По её словам, как 
раз они и могут пополнить ряды злост-
ных неплательщиков. Также из-за уже-
сточения банками кредитной полити-
ки заёмщики, которые раньше могли 
рассчитывать на оформление ссуды 
там, вынуждены были обратиться к ме-
нее требовательным, но «дорогим» кре-

диторам — в некоторых МФО микро-
займы без обеспечения дают под более 
300% годовых, добавила она.

— Сейчас причины неплатежей но-
сят достаточно объективный характер: 
70–80% дефолтов связано с финансовы-
ми трудностями и снижением дохода 
граждан. На текущий момент поряд-
ка 8 млн заёмщиков имеют просрочку 
объёмом почти 900 млрд рублей. В сред-
нем ежегодно их число увеличивается 
на 500 тыс., — отметил Эльман Мехтиев.

В текущем году, по оптимистично-
му сценарию, рост просроченной за-
долженности, а вместе с ней и числа 
должников продолжится, но темпы 
увеличения будут ниже тех же пока-
зателей 2020 года, полагает он. Тогда 
как, по мнению Надежды Караваевой, 
сейчас не видно всей картины влияния 
пандемии и роста долговой нагрузки 
населения — послабления, которые ещё 
действуют, маскируют потенциально 
проблемные кредиты. Она уверена, что 
после окончания их срока объёмы пло-
хих долгов в портфелях финансовых ор-
ганизаций вырастут.
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Теория большого вызова

Анна Кудрявцева

Замдиректора ИМБ РАН 

В России 2021-й объявлен Годом науки 
и технологий, и это вовсе не случайно. 

События последних лет отчётливо пока-
зали — будущее за наукой. Мы уже не мо-
жем представить свою жизнь без высо-
ких технологий, и именно они определят 
вектор развития каждой страны и всего 
человечества.

Если смотреть на ситуацию гло-
бально и немного по-философски, ста-
новится понятно, насколько большое 
значение приобретают принципы мо-
рали — то, как важно заботиться о сво-
ей планете и сохранении на ней мира, 
научиться быть терпимыми друг 
к другу и заботиться об обществен-
ном благе в большей степени, чем 
о своём личном.

Вместе с тем уже совершенно 
ясно, что прогресс не остановить — 
мы не пересядем с самолёта на лошадь 
и не вернёмся к натуральному хозяй-
ству. Но как же поступить в этой слож-
ной ситуации? Как предотвратить 
те риски, которые мы видим уже сей-
час? Как обеспечить развитие, не уси-
ливая угрозы? Для нашей страны этот 
вопрос стоит особенно остро, так как 
мы всегда были научной сверхдержа-
вой. Даже когда в период 1990-х нау-
ка в России переживала непростые 
времена и наши специалисты разъ-
ехались по всему миру, именно они 
во многом определили научный про-
гресс человечества.

Около четверти века назад профес-
сия учёного в России перестала быть 
такой же престижной, как раньше. 
Когда-то учёные были элитой обще-
ства — ими восхищались, им завидова-
ли, на них равнялись. Думаю, учёные 
могли уступить в народном восхище-
нии только космонавтам. Последние, 
кстати, тоже вполне могли бы быть от-
несены к учёным, учитывая то, какие 

эксперименты они проводят на орбите 
во время полётов и какими обширны-
ми знаниями обладают.

Сейчас ситуация с престижем про-
фессии учёного меняется на глазах, 
и не случайно. Образ учёного как фа-
натичного нищего в растянутом сви-
тере остался в прошлом — едва ли 
вы найдёте таких персонажей в совре-
менных исследовательских центрах. 
У учёных вполне достойная зарпла-
та — например, довольно много объяв-
лений о работе, где биоинформатикам 
предлагают зарплату около 250 тыс. 
рублей, и это далеко не предел. В ин-
ститутах появилось современное обо-
рудование и есть государственная 
программа по его постоянному обнов-
лению. Отечественные научные фон-
ды и министерства поддерживают как 
крупные проекты, так и небольшие по-
исковые исследования. Особое внима-
ние уделяется поддержке молодёжи 
и её привлечению в науку. Большую 
роль в этом играет Российский науч-
ный фонд, который на конкурсной ос-
нове предоставляет молодым учёным 
гранты, не уступающие по размерам 
грантам для маститых учёных, но с бо-
лее простой отчётностью. В стране 
даже появился кадровый голод: учё-
ных не хватает. И мы должны принять 
меры, чтобы эта проблема была ре-
шена.

Почему же мы всё ещё не можем 
поверить в российскую науку? Ведь 
доказательства нашей силы нали-
цо. Возьмём последний ярчайший 
пример — отечественная вакцина 
от новой коронавирусной инфекции. 
Можно долго приводить аргументы 
за и против массовой вакцинации — 
это скорее к теме о социальной ответ-
ственности. Сейчас же речь не об этом. 
Сколько было выражено скепсиса 
по поводу её безопасности и эффек-
тивности, приводились самые стран-
ные доводы. По сути, такое поведение 
объяснялось лишь одним фактом — 
отсутствием веры в то, что россий-
ские учёные могут сделать что-то до-
стойное. Даже тот факт, что именно 
наша научная школа была колыбе-
лью иммунологии, защитившей че-
ловечество от опаснейших инфекций, 
не позволяет многим сделать объек-
тивные выводы. Но время расставило 
всё по своим местам. И на днях мы все 
увидели результат: мировое сообще-
ство признало преимущества оте-
чественной вакцины — как ведущие 
научные издания, так и авторитет-
ные западные СМИ. На это событие 

не смогли больше повлиять даже ком-
мерческие интересы других стран.

Прошедший год для большинства 
был очень непростым. Опыт панде-
мии коронавирусной инфекции пре-
подал нам множество уроков, заста-
вил о многом задуматься. Но ведь 
эти вопросы стояли перед человече-
ством и раньше, и Россия не исклю-
чение. Просто тогда мы думали о них 
как о теоретических, а теперь теория 
вдруг стала реальностью и приобрела 
совсем другую значимость. В нашей 
стране давно задумывались о гряду-
щих угрозах и прорабатывали меха-
низмы ответа на них.

Если мы заглянем в Стратегию на-
учно-технологического развития Рос-
сийской Федерации, которая была ут-
верждена еще в 2016 году, мы узнаем 
о нескольких так называемых больших 
вызовах. Вот цитата одного из пунктов, 
позволяющая понять, что это такое: 
«Большие вызовы создают существен-
ные риски для общества, экономики, 
системы государственного управле-
ния, но одновременно представляют 
собой важный фактор для появления 
новых возможностей и перспектив на-
учно-технологического развития Рос-
сийской Федерации. При этом наука 
и технологии являются одним из ин-
струментов для ответа на эти вызовы, 
играя важную роль не только в обеспе-
чении устойчивого развития цивили-
зации, но и в оценке рисков и возмож-
ных опасностей для человечества». 
Именно для ответа на большие вызовы 
в России разработаны новые механиз-
мы, обеспечивающие развитие обра-
зования и науки. Именно этот страте-
гический вектор позволит нам быть 
конкурентоспособными и обеспечить 
безопасность граждан.

Все эти факты говорят об одном — 
наука приобретает для России и для 
человечества в целом всё большую 
значимость. Это та область, которая 
будет больше всего расти в ближай-
шие десятилетия. Уже сейчас мы ви-
дим огромный интерес молодёжи 
к науке — например, по стремительно 
растущему конкурсу на «научные» фа-
культеты в вузах и по числу поступа-
ющих в аспирантуру. Растёт зарплата 
учёных, повышается уровень научных 
организаций и университетов. Увере-
на, опыт пережитой пандемии и ком-
плекс мероприятий в Год науки и тех-
нологий приведут к росту престижа 
профессии учёного и привлекут в про-
фессию большое число молодёжи. Бу-
дущее — за наукой.

Смерть ковидова в тунце
В рыбе нашли антивирусный пептид

Мария Недюк

Учёные выявили в тунце вещества, 
способные бороться с SARS-CoV-2. 

Исследователи из Китая изучили 
142 пептида, содержащихся в мышеч-
ных волокнах этой рыбы, и обнаружили, 
что один из них разрушительно воздей-
ствует на патоген. Специалисты увере-
ны, что их открытие поможет создать 
пищевую добавку, которая позволит 
быстрее восстановить лёгкие пациен-
тов и ускорить выздоровление. Также 
её можно будет применять профилак-
тически. Российские вирусологи отме-
чают, что это перспективное направле-
ние для терапии первичных вирусных 
пневмоний. 

Учёные из колледжа пищевых наук 
и инженерии Бохайского университета 
в Китае провели исследование по иден-
тификации пептидов (относительно ко-
ротких цепочек аминокислот) из белка 
тунца, обладающих мощным угнета-
ющим действием в отношении SARS-
CoV-2, но при этом имеющих низкую 
токсичность из-за своего природного 
происхождения. Как сказано в научной 
статье, цель работы состояла в созда-
нии новой пищевой добавки для паци-
ентов с COVID-19.

Учёные использовали методы гидро-
лиза и молекулярного докинга для обна-
ружения новых ингибирующих пепти-
дов против Mpro (фермент, созданный 
коронавирусом, который имеет реша-
ющее значение для репликации вируса, 
его полное название — «основная проте-
аза») и рецептора ACE2 в организме че-
ловека (он взаимодействует с белком 
«шипа» SARS-CoV-2 активнее других). 
Молекулярный докинг представляет 
собой метод моделирования, который 
позволяет предсказать наиболее вы-
годную для образования устойчивого 
комплекса ориентацию и положение од-
ной молекулы по отношению к другой, 
пояснил «Известиям» сотрудник лабо-
ратории показателей здоровья населе-
ния и цифровизации здравоохранения 
МФТИ Никита Журавлёв.

— В ходе исследования было выделе-
но 142 пептида из скелетного миозина 
(один из главных компонентов сократи-
тельных волокон мышц. — «Известия») 
тунца. В итоге был идентифицирован 
один потенциальный противовирусный 
пептид — EEAGGATAAQIEM (E-M), — по-
яснил специалист. — Кроме того, ранее 
было обнаружено, что пептиды тунца 
обладают широким спектром биологи-
ческой активности, в том числе инги-
бируют ангиотензинпревращающий 

фермент (АПФ), представляющий со-
бой входные ворота для коронавируса.

Так как ингибиторы АПФ могут иметь 
потенциал для профилактики и лечения 
острого повреждения лёгких после ко-
ронавирусной инфекции, полученные 
из тунца пептиды могут быть исполь-
зованы в качестве пищевых добавок для 
инфицированных, делают вывод учёные 
из Китая.

Как сообщил профессор Дальнево-
сточного федерального университета 
(ДВФУ), заведующий лабораторией эко-
логии микроорганизмов и международ-
ным научно-образовательным центром 
биологической безопасности Школы 
биомедицины ДВФУ Михаил Щелка-
нов, поиск новых антимикробных пеп-
тидов — это перспективное направле-
ние разработки химиопрепаратов для 
терапии первичных вирусных пневмо-
ний. В том числе COVID-19.

— Антимикробные пептиды пред-
ставляют собой небольшие белковые 
молекулы, которые, по сути, являются 
элементами неспецифического врож-
дённого иммунитета к широкому кругу 
инфекционных патогенов: бактерий, ми-
кроскопических грибов и вирусов. По-
видимому, это настолько древний и уни-
версальный механизм противодействия 
инфекциям, что встречается у всех жи-
вых организмов. Они обнаружены у про-
кариот, растений, беспозвоночных и по-
звоночных, включая человека. Так что 
антикоронавирусная активность пепти-
дов из белков тунца, безусловно, заслу-
живает пристального внимания, — под-
черкнул профессор.

Вместе с тем учёный предостерёг: 
«тунцовая диета» не является ни лечеб-
ной, ни профилактической мерой в отно-
шении COVID-19. Дело в том, что в рыбе 

содержится слишком мало описанных 
пептидов, а нужное количество может 
содержаться только в лекарственном 
средстве или пищевой добавке на ос-
нове пептидов тунца.

Пептиды природного происхожде-
ния давно доказали свою эффективность 
в качестве антимикробных и противо-
воспалительных средств. В частности, 
в России охарактеризованы анальгети-
ческие и противовоспалительные пеп-
тиды, которые представляются край-
не перспективными для разработки 
лекарственных препаратов, рассказал 
«Известиям» заведующий лабораторией 
молекулярной и клеточной биологии Ин-
ститута молекулярной медицины Сече-
новского университета Ярослав Андреев.

Существует и ряд высокоэффектив-
ных противовирусных пептидов. К при-
меру, анти-ВИЧ С-пептид (SJ-2176) и энфу-
виртид (ингибитор, который используют 
для комбинированной терапии инфек-
ции ВИЧ-1) одобрены для использования 
в качестве противовирусных препара-
тов, рассказал Никита Журавлёв. По его 
мнению, открытые китайскими учёны-
ми вещества из тунца, обладающие ин-
гибирующим действием к Mpro и ACE2, 
могут быть использованы как в качестве 
добавки, так и исследованы в качестве 
лекарства против вируса.

— Это исследование, возможно, при-
открывает новую страницу в изучении 
COVID-19 и обеспечит новую стратегию 
лечения, — отметил эксперт.

Теперь учёным необходимо прове-
сти эксперименты на животных и людях 
для дальнейшей проверки эффектив-
ности E-M. Специалисты подчёркива-
ют, что полученные результаты пока но-
сят предварительный характер и нужны 
полноценные клинические испытания.

«Проворным» темпом
Зачем новейший российский корвет идёт на северо-восток

Роман Крецул, Алексей Рамм 

О хотское море, Камчатку и аркти-
ческое побережье России прикро-

ет новейший ракетный корвет «Про-
ворный». Это второй корабль проекта 
20385. Он оснащён крылатыми раке-
тами, сверхдальнобойной зенитной 
системой и мощным радиолокатором, 
способным засекать цели за сотни ки-
лометров. Зоной ответственности кор-
вета станут Берингов пролив, Чукотка 
и северо-восточное побережье. С вво-
дом в строй нового корабля судоход-
ство по Севморпути станет безопаснее, 
утверждают эксперты.

�� ВСЕ НА ТОФ

Как рассказали «Известиям» источни-
ки в военном ведомстве, принципи-
альное решение о размещении корвета 
«Проворный» принято. Он войдёт в со-
став объединённого командования сил 
на северо-востоке России и будет бази-
роваться на Камчатке. Корабль уже по-
строен и сейчас готовится к швартовым 
испытаниям. Его экипаж сформирован 
из военнослужащих 114-й бригады охра-
ны водного региона и приступил к осво-
ению корабля. Ожидается, что до конца 
этого года корвет будет передан флоту 
и начнёт службу на северо-восточных 
рубежах страны. Не исключено, что эти 
сроки сдвинут, отметили собеседники 
«Известий».

«Проворный» — второй представи-
тель серии. Головной корабль проекта 
20385 «Гремящий» был передан флоту 
29 декабря прошлого года. Тогда глав-
ком ВМФ адмирал Николай Евменов от-
метил, что первый корвет будет пере-
дислоцирован к месту несения службы 
на Тихоокеанский флот. А всего, по сло-
вам адмирала, в перспективе будет по-
строено и направлено на ТОФ еще шесть 
корветов.

Новейшие относительно крупные 
корабли Россия отправляет на Камчатку 

впервые за десятилетия, пояснил воен-
ный историк Дмитрий Болтенков.

— В советское время у берегов полу-
острова несли службу много крупных 
кораблей, — рассказал он «Известиям». — 
Именно там начинал службу флагман 
Тихоокеанского флота — ракетный 
крейсер «Варяг», базирующийся сей-
час в Приморье. В последние десятиле-
тия на Камчатке не было сколь-нибудь 
серьёзных сил. Сейчас там создаётся со-
временная мощная группировка.

По словам эксперта, корабли проекта 
20385 смогут выполнять целый ряд за-
дач: прикрытие базы подводных стра-
тегических ракетоносцев на Камчатке, 
патрулирование северного побережья 
Тихого океана и восточной части Се-
верного Ледовитого океана, в том числе 

участок Северного морского пути. При-
сутствие в районе таких современных 
кораблей сделает судоходство по это-
му маршруту безопаснее.

Корветы проекта 20385 предназначе-
ны для выполнения эскортных и удар-
ных задач в морской зоне, патрулиро-
вания прибрежных вод, а также для 
борьбы с надводными кораблями и под-
водными лодками.

Корабли имеют водоизмещение бо-
лее 2 тыс. т, длину 104 м, ширину 13 м. 
Они развивают скорость хода до 27 узлов 
и имеют дальность плавания до 4 тыс. 
миль. Корабли несут на борту ракетный 
комплекс «Калибр-НК», 100-мм артилле-
рийскую установку, противолодочный 
комплекс «Пакет». На палубе может раз-
мещаться противолодочный вертолёт.

В 2019 году президент России посе-
тил строившийся тогда головной ко-
рабль проекта 20385. Командир кораб-
ля Роман Довагайлов рассказал главе 
государства об особенностях кораб-
ля и, в частности, о том, что в перспек-
тиве на нём могут быть размещены 
гиперзвуковые ракеты «Циркон». Пре-
зидент, обращаясь к главе военного ве-
домства, заявил, что «“Циркон” обяза-
тельно будет». Осенью прошлого года 
новейшая гиперзвуковая ракета была 
дважды успешно испытана. Как указы-
вали в Минобороны, начало серийных 
поставок «Цирконов» на флот заплани-
ровано на 2022 год. До сих пор ни у од-
ной армии мира нет средств, способных 
с высокой вероятностью перехватить 
такую ракету.

�� СЕРЬЁЗНЫЙ «ЗАСЛОН»

Для защиты от ударов с воздуха у кораб-
ля есть новейший зенитный ракетный 
комплекс «Редут». В его состав входит 
радиолокационная станция (РЛС) «По-
лимент» с четырьмя фазированными ан-
теннами. Ракеты размещаются в уста-
новках вертикального пуска, состоящих 
из модулей по четыре или восемь яче-
ек каждый. В итоге комплекс может об-
стреливать до 16 целей одновременно. 
Его практическая дальность — 400 км.

Корабли спроектированы по стелс-
технологии, надстройки изготовлены 
из многослойных композиционных ма-
териалов, что серьёзно уменьшило за-
метность корветов в радиолокацион-
ном диапазоне.

Кроме того, новые корабли получат 
радиолокационные комплексы (РЛК) 
«Заслон», которые дадут возможность 
обнаружить на расстоянии в сотни ки-
лометров даже малозаметные воздуш-
ные и морские объекты. Они способны 
эффективно находить выполненные 
по стелс-технологии аппараты на рас-
стоянии 75 км, а более простые цели — 
не менее чем за 300 км.

Антенный блок «Заслона» закре-
плён в основании мачты и внешне на-
поминает пирамиду с большим коли-
чеством граней, за каждой из которых 
скрыты стационарные приёмо-переда-
ющие устройства, которые отслежива-
ют перемещения различных объектов. 
Операторы РЛК могут получать на экра-
нах точную и непрерывную картинку 
о воздушной, надводной и наземной об-
становке в режиме реального времени. 
На традиционных установках она пре-
рывается из-за вращения приёмо-пе-
редающего блока. В состав комплекса 
входят аппаратная, командный пункт, 
посты высокочастотных и радиотехни-
ческих приборов.

«Известия» уже сообщали, что по-
мимо корветов проекта 20385 на Тихий 
океан направят также несколько кораб-
лей серии 20380. В декабре флоту был 
передан корвет «Герой Российской Фе-
дерации Алдар Цыденжапов», который 
решили направить служить во Влади-
восток. Завершается строительство 
следующего корабля серии «Резкий». 
По плану он должен пройти испыта-
ния и войти в состав ТОФ до конца это-
го года.

Армия
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«Я самая настоящая загадка природы»
Певица Анита Цой — о чакрах 50-летних, фитах с молодыми артистами и политкорректности без крайностей

Зоя Игумнова

Большой артист всегда останется за-
гадкой, уверяет Анита Цой. Певица 

готова к коллаборации с тиктокерами 
и считает, что песни Великой Победы бу-
дут популярны во все времена. Об этом 
заслуженная артистка России рассказа-
ла «Известиям» перед своим юбилеем: 
7 февраля ей исполнилось 50 лет.

К юбилею вы готовили шоу «Пятый оке-
ан», которое должно было состоять-
ся в Кремлёвском дворце. Несмотря 
на то что разрешено заполнять залы 
на 50%, главная концертная площадка 
до сих пор недоступна для артистов. По-
чему?

Не знаю, почему не открыли её для 
зрителей, но, думаю, на это были веские 
причины. Мы перенесли шоу на 1 октяб-
ря. Все билеты, которые купили наши 
зрители, будут действительны.

Несмотря на форс-мажор, я решила 
сдержать свое обещание и всё равно от-
метить день рождения с поклонниками. 
Мы нашли огромный павильон на кино-
студии «Главкино», разместили там де-
корации и договорились с телеканалом 
о трансляции шоу «Пятый океан» в ночь 
на 7 февраля. Так что праздновать юби-
лей я всё-таки буду на сцене.

Для вас 50 — это много или мало? Как 
вы относитесь к возрасту?

Ещё полгода назад я сильно пере-
живала насчёт возраста, потому что 
я женщина, а женщине не хочется увя-
дать раньше времени. Но сейчас я думаю 
по-другому. Накануне юбилея откры-
лись какие-то новые силы и чакры. На-
читалась статей про то, что сейчас век 
долгожителей. И поняла, что у меня есть 
шанс прожить ещё 50 лет как минимум. 
Поэтому вхожу в этот возраст красивой, 
умной, яркой и динамичной.

В погоне за вниманием молодёжной 
ауди тории ваши коллеги стали сотруд-
ничать с кумирами детей — тиктокера-
ми, блогерами. И вот уже 18-летние ребя-

та выступают вместе со звёздами 1990-х, 
снимают клипы. Вам не хочется подоб-
ной коллаборации?

Молодость — это прекрасно. Я ра-
дуюсь, когда на небосклоне шоу-
бизнеса восходит новая инте-
ресная звезда, которая сразу 
привлекает к себе массовое 
внимание. Зрители ею вос-
хищаются, а телеканалы 
используют популярность 
и интернет-рейтинги. 
Мало кто задумывает-
ся о том, каким будет 
дальнейший путь яр-
кого молодого чело-
века.

С к а ж у в а м 
честно, если най-
ду молодого ар-
тиста, которому 
захочется посвя-
тить своё время, буду 
рада коллаборации с ним. 
Но боюсь, что рядом со мной 
«дарование» будет выглядеть 
не так уверенно и интересно.

Вы активны и порой очень откро-
венны со своими поклонниками 
в соцсетях. Решились даже на эфир 
из больничной палаты, продемон-
стрировав результаты операции. 
Скажите, работает ли на пользу ар-
тисту такая открытость? Не лучше ли 
оставаться загадкой?

А я и есть самая настоящая за-
гадка природы. И для того, что-
бы меня было попроще разга-
дать, я и веду откровенно свои 
социальные сети. Хочу, чтобы 
люди поняли всю мою много-
гранность и универсальность, 
узнали мои ежедневные мыс-
ли, чувства, переживания. 
С этими знаниями к ним 
придёт и восприятие песен, 
которые рождаются в моей 
голове. На самом деле боль-
шой артист всегда останется 
загадкой.

Когда во время карантина артисты оста-
лись без возможности концертировать, 
Леонид Агутин показал всем, что ауди-
торию можно найти и в соцсетях. Потом 
музыканты принялись заключать кон-

тракты с онлайн-платформами. Что 
честнее — петь бесплатно, но без 

качественного звука или сотруд-
ничать с крупными компаниями?

Мне кажется, в данном 
случае все средства хороши. 
Я была на строгом каранти-

не и поэтому концерты давала 
прямо из дома. Бесплатно. Если 

люди готовы приобретать 
билеты на выступле-

ние любимого артиста 
в онлайн-кинотеатре, 

почему нет? Глав-
ное — в непростое 
время быть рядом 
со своими поклон-

никами. Вот это 
честно и  

ценно.

На са-
моизоля-

ции вы записа-
ли диск военных 
песен к 75-летию 
Победы. Что вас 
подвигло на это 
кроме юбилей-
ной даты?

Я да вно 
уже мечтала 

об этом проек-
те, но не могла 
решиться взять 

и сделать его. Уж больно велика ответ-
ственность. И если ты не уверен, лучше 
не браться вообще.

Глядя на то, как наши мэтры до-
стойно и с любовью исполняли воен-
ные песни, я почувствовала сердцем, 
что наступил и мой момент. Я поня-
ла, что могу сделать это честно и ис-
кренне.

Не стали мудрить, вместе с музы-
кантами из группы «Реликт» просто 
взяли четыре гитары и сутками пели. 
Начинали ещё на самоизоляции, дис-
танционно. Всё хотелось найти пра-
вильное звучание. Идея была — спеть 
так же, как когда-то фронтовики пели 
в окопах и в землянках. Процесс был 
длительным, заканчивали альбом уже 
после карантина.

Что бы вы с высоты своего житейского 
опыта посоветовали той Аните без гро-
ша в кармане?

Я бы ей посоветовала заниматься 
музыкой, учиться, быть такой же лю-
бопытной, любознательной. А уж если 
подвернётся хороший вариант заму-
жества, пусть выходит замуж и не бо-
ится.

С детства вы настрадались из-за своей 
национальности. Как вы отнеслись к но-
вости, что в Голливуде установили нор-
мы на участие в фильмах актёров раз-
ных рас?

Я очень рада, что наступило время 
толерантности. Мир начал одинаково 
относиться к людям разных националь-
ностей, сословий, жизненных взглядов 
и предпочтений, сексуальной ориен-
тации. Но я бы попросила: давайте без 
крайностей. 

Культура

Сергей Сычёв

«В згляд» и «Матадор», «Старые пес-
ни о главном» и «Русский проект», 

«Ночной дозор» и «Высоцкий. Спасибо, 
что живой», сериал «Школа» и «Викинг» — 
по проектам Константина Эрнста впору 
изучать новейшую российскую историю. 
Генеральному директору «Первого кана-
ла» 6 февраля исполнилось 60 лет. Бо-
лее 30 из них он посвятил телевидению, 
несмотря на то что окончил биологиче-
ский факультет ЛГУ. Накануне юбилея 
одного из самых влиятельных медиаме-
неджеров страны «Известия» попроси-
ли друзей и коллег Константина Эрнста, 
с которыми он работал над самыми раз-
ными проектами, оценить, как изменил-
ся «Первый канал», а вместе с ним и ме-
диаиндустрия России.

Фёдор Бондарчук, режиссёр, актёр, 
народный артист России:

— Для меня Константин Львович 
Эрнст — очень сложный человек. И это 
хорошо. Дружим мы чёрт-те сколь-
ко лет. В том времени был мой Эрнст. 
И в принципе он часть себя того, за-
дорного, молодого, невероятно креа-
тивного, дерзкого, смелого, сохранил 
до сих пор, чему я очень рад. Он по-
прежнему мальчишка, который может 
поменять, развернуть ситуацию в мо-
менте из-за того, что придёт ему в голо-
ву. Тогда он вихрем летал по Москве, Ев-
ропе и Америке, и если ты встречал его, 
то у тебя сразу появлялся миллиард но-
вых дел. Он приво зил знакомства, ново-
сти, знания. Помню, на «Первом канале» 
вышел фильм «72 метра», и когда я уви-
дел его маркетинг, то не поверил своим 
глазам. Это был первый фильм, который 
промотировался на федеральном ка-
нале. Приглашение идти в кино, слоган 
«Нас посмотрели 700 тыс. человек» — это 
было невероятно. Всё это придумывал 

Костя. Мы играли в индустрию, которой 
не было, потому что она исчезла.

Потом были «Турецкий гамбит», 
«9 рота», «Ночной дозор». Была злая 
здоровая конкуренция. Однажды 
он мне позвонил и спросил: «А мож-
но мы в «Ночной дозор» вставим по-
стер «9 роты»?» — «А что вы собира-
етесь с ним делать?» — «Э... Ну из него 
появится герой Хабенского» — «Что 
значит из него?» — «У вас же в метро 
была реклама фильма, вот из постера 
он и появится». — «Как это появится?» — 
«Ну вылетит!» — «Порвёт его, что ли?» — 
«Ну да...» — «Ага, понятно, «Дозор» порвёт 
«9 роту». Кость, давай!» Действитель-
но, «Дозор» потом встал на первое мес-
то в российском бокс-офисе. Это была 
конкуренция, она есть и сейчас, но это 
такой наш разговор через кино. Костя — 
часть моей жизни, моего взросления, 
моих успехов и поражений.

Анатолий Максимов, продюсер:
— Есть понятие геологических эпох. 

То, что было в 1990-х, и то, что проис-
ходит сейчас, в начале 2020-х, — со-
вершенно несоизмеримые вещи. Те-
левидение сейчас ищет новую форму 
существования. И «Первый», в отли-
чие от многих других каналов, ищет 
пути объединения, а не разъедине-
ния людей по привязанностям, воз-
расту, полу. Ищет то, что нас всех объ-
единяет... Толчок, который произошёл 
в кино, во многом обязан личной увле-
чённости Эрнста кинематографом как 
видом человеческого самовыражения. 
С «Ночного дозора» началась новая эпо-
ха в отечественном кинопрокате. Наше 
кино было провинциальным, комплек-
совало ужасно, и вдруг оказалось, что 
мы можем снимать фильмы, которые 
нравятся аудитории. Это было боль-
шое открытие, как взрыв горного зава-
ла, после которого пошла вода.

Эрнст парадоксально неизменен 
в своей способности меняться. Он идёт 
вместе со временем, но он — удивитель-
ное дело! — и меняет своё время. По-
этому внутри он остаётся совершен-
но разным. Но, наверное, главное его 
свойство — это интенсивность. Ин-
тенсивность жизни, энергии, которая 
от него исходит, и ощущение стиля, ко-
торое очень редко совпадает с энергией. 
Обычно, когда человек слишком увле-
чён стилевыми экзерсисами, это вещь 
в себе. А он человек большого стиля, 
но в этом стиле есть обязанность быть 
тотальным.

Лев Лещенко, певец,  
народный артист РСФСР:

— При Эрнсте канал безгранично 
изменился, он стал абсолютно новым 
и продуктивным. Телевидение живёт 
на небольшой дотации, а в основном 
это коммерческая структура, кото-
рая должна зарабатывать на содержа-
ние всего телевизионного медиапро-
странства. Если сальдо отрицательное, 
то никто тебе этого не простит. Выдер-
жать, содержать это, сделать при этом 
интересным и событийным — это орга-
низаторский талант.

«Старые песни о главном», «Огонь-
ки», культурно-просветительские про-
граммы, политический спектр — очень 
корректный, кстати. Это диалог со зри-
телем, с массой, прикованной к телеви-
зору. Ведь русский человек с утра вклю-
чает телевизор, а потом идёт чистить 
зубы. А главная задача — объединить не-
сколько поколений. Константину Льво-
вичу это удаётся.

Я принимал участие в совершенно 
прелестных, фантастических «Старых 
песнях о главном» — и это было прак-
тически начало нашего нормального 
телевидения. Телевидение — это ведь 
24 часа в сутки. 86 400 секунд — и за каж-

дую ты в ответе. Каждая должна быть 
яркой, правдивой и увлекательной. Это 
диалог со всем народом. Я думаю, что 
поскольку Константин Львович по об-
разованию биолог и химик, то он, навер-
ное, расщепляет эфир по молекулярной 
теории, поэтому каждый сегмент про-
граммы у него так чётко работает.

Сергей Сельянов, продюсер:
— Человек-эпоха в нашем медийном 

пространстве. Он смелый, страстный, 
креативный. Страстный — наверное, са-
мое точное слово. При всей жёсткости 
в медиабизнесе, соревновательности, 
необходимой доли дипломатии в Эрн-
сте есть прививка романтизма, который 
он сохраняет и который никуда не де-
нется. Романтизм этот, конечно, привле-
кателен. Он иногда выходит за рамки, 
но это и ему нужно как воздух, и нас оно 
тоже вдохновляет. Сейчас очень модный 
мем: «А что, так можно было?» Вот мы ча-
сто произносим эту фразу, когда видим, 
что делает Эрнст. За это ему спасибо.

Для меня очень важным является то, 
что Костя — кинематографист и сине-
фил, как и я. Если говорить о том, что его 
расстраивает, то это обычно касается 
креативности. То есть он рассчитывал 
на какого-то человека, а тот что-то не-
допридумал, недовыразил, недозажёг. 
Думаю, что и к себе он с такой же мер-
кой подходит. Если выбрать для Кости 
какое-то одно качество, то это амбиции. 
Амбивалентное понятие. Иногда амби-
ции в человеке расстраивают, но в на-
шем деле без амбиций нельзя. И в Ко-
сте амбиции наиболее ярко выражены, 
и это ему очень помогает, как и всем нам. 
Мы все хотим сделать лучший фильм 
всех времён и народов, лучшую теле-
программу, лучшую студию. Без этого 
топлива ничего не получится. Это не-
кий эквивалент слова «страсть», кото-
рое благороднее и точнее.

Злой рок
Мантры Земфиры и самобичевание Элиса Купера

Сергей Уваров  

З емфира спела о злом человеке, Элис Купер назвал себя отбросом общества, 
а Дэйв Грол занялся медициной. Все главные новинки недели вышли из-под 

пера рокеров. Или, лучше сказать, из-под пальцев? «Известия» погрузились в ги-
тарное пиршество и выбрали лучшее.

КЛИП НЕДЕЛИ

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИСИНГЛ НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Земфира  
«Злой человек»
За несколько дней до выхо-
да фильма Ренаты Литвино-
вой «Северный ветер» в Сети 
появился фрагмент из него 
с треком Земфиры «Злой че-
ловек». В течение двух с лиш-
ним минут мы видим саму Ре-
нату, которая мчит за рулём 
ретроавтомобиля во время 
снежной бури и нервно курит, 
погружённая в какие-то непро-
стые  размышления. Камера 
не сходит с лица «богини» рос-
сийского кино, и хотя в кад ре ни-
чего особенного не происходит, 
следить за этой актёрской рабо-
той — одно удовольствие.

Минимализм здесь не толь-
ко в визуальном решении, но и  
в песне. Текст состоит только 
из трёх фраз — «Я злой чело-
век, злой человек./ Я твой че-
ловек, твой человек./ Смотри, 
на меня падает снег». Мелодия 
же из трёх нот. Земфира по-
вторяет их как мантру, на фоне 
пульсирующего бита, перехо-
дящего в напряжённый гитар-
ный рифф.

Интригует? Безусловно. По-
нять месседж высказыва-
ния вне  контекста непросто, 
но в этом, наверное, и задача ро-
лика: побудить зрителей прий-
ти на фильм, чтобы разобраться, 
куда же едет героиня Литвино-
вой и кто там «злой-твой чело-
век». Одновременно этот клип 
и подогревает ожидания буду-
щего альбома Земфиры, кото-
рый, по словам Ренаты, уже го-
тов и — гениален. Хотя конкретно 
«Злой человек» в него не войдёт. 
Тем интереснее!

United We Stream
Одни из наиболее пострадав-
ших от пандемии представите-
лей шоу-индустрии — диджеи. 
В отличие от традиционных 
композиторов и сонграйте-
ров, они живут в основном 
за счёт регулярных выступле-
ний в клубах и почти не зараба-
тывают на стриминге или рекла-
ме (топовых звёзд мы в расчёт, 
конечно, не берём). Лишив-
шись работы, немецкие ма-
стера пульта и винила решили 
напомнить о себе и подгото-
вили серию онлайн-выступле-
ний в рамках программы United 
We Stream. Выглядит это весь-
ма сюрреалистично и немного 
пугающе.

В берлинском концертном 
пространстве Aufbau Haus они 
диджеят на фоне абстрактных 
видеозаставок и без единого 
живого зрителя. Участниками 
программы стали Спенсер Пар-
кер (хаус, техно, диско), Bufiman 
(хаус), Budino (психоделиче-
ский диско-транс) и Кейт Мил-
лер (IDM, даб, драм-н-бэйс). 
У каждого — качественный сет 
на час. И, пожалуй, это отлич-
ный вариант для домашних 
вечеринок, благодаря видео-
ряду помогающий создать эф-
фект присутствия. Глоток, пусть 
и виртуальный, того беззабот-
ного драйва ночной жизни, ко-
торого мы, видимо, ещё долго 
будем лишены.

Alice Cooper  
«Social Debris»
Если в России ценители рока 
будут ждать альбом Земфиры, 
на Западе надежды поклонни-
ков этого стиля связаны с Эли-
сом Купером: 26 февраля выйдет 
его лонгплей «Detroit Stories» — 
первый за четыре года. Куперу 
уже 73, но, судя по синглу «Social 
Debris», шок-рокер с возрастом 
вовсе не подобрел и не смягчил-
ся. Его новая работа — очеред-
ной вызов социуму, и не толь-
ко в плане эстетики — перед 
нами, разумеется, жёсткий рок 
со сварливым голосом Эли-
са, но и в тексте. «Посмотрите 
на меня, я отброс общества!» — 
издевательски заявляет ветеран, 
даром что в свободное от сце-
ны время живёт жизнью обеспе-
ченного буржуа.

В клипе изображение по-
ющего Купера проецируется 
на стены и крыши разрушен-
ных домов. Образ города, буд-
то подвергшегося ядерной 
бомбардировке или вымерше-
го из-за катастрофы, призван, 
видимо, символизировать упа-
док Детройта, название которо-
го в последние годы стало нари-
цательным — он больше других 
пострадал из-за упадка аме-
риканской промышленности. 
Ну а рокеры всегда остро реа-
гировали на социальные проб-
лемы. Так что и здесь великий 
и ужасный Элис верен себе.

Foo Fighters  
«Medicine at Midnight»
Foo Fighters наконец выпусти-
ли долгожданный лонгплей 
«Medicine at Midnight». И пусть 
по продолжительности он лишь 
чуть-чуть больше мини-альбо-
ма — 37 минут, по разнообразию 
и насыщенности высказывания 
эта работа вполне заслуживает 
встать в один ряд с предыдущи-
ми девятью пластинками.

Большинство из девяти но-
вых песен — энергичный пост-
гранж с интенсивным гитар-
ным звучанием и агрессивным 
вокалом. Исключение — пред-
последний трек «Chasing Birds», 
среднетемповая баллада, един-
ственная по-настоящему лири-
ческая композиция на «Medicine 
at Midnight». Она прекрасно 
спродюсирована, ласкает слух, 
но ей остро не хватает одного — 
яркой мелодии. Зато окружаю-
щие её «Holding Poison» и «Love 
Dies Young» вполне могут пре-
тендовать на статус хитов и на-
верняка займут достойное мес-
то в сет-листе концертного тура, 
когда он будет возможен.

Первым синглом с этого аль-
бома стала злая и довольно 
странная для Foo Fighters пес-
ня «Shame Shame», намекаю-
щая на предвыборные коллизии 
в США (Дэйв Грол со товарищи — 
активные сторонники Джо Бай-
дена). В целом диск получился 
гораздо более оптимистичным. 
И явно не из-за политики. Просто 
музыканты понимают: чем мрач-
нее времена, тем более жизне-
утверждающее искусство нужно 
людям. И «Medicine at Midnight» — 
отражение этой идеи.
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Спорт

Ледовое сокровище
Команда Загитовой взяла кубок в Москве

Анастасия Плетнёва 

В России не так часто проводятся 
командные соревнования по фи-

гурному катанию — из регулярных мож-
но вспомнить разве что какие-нибудь 
спартакиады. В этот сложный сезон 
многие турниры были отменены, часть 
прошла без зрителей и с другими огра-
ничениями. И вдруг «Первый канал» ре-
шает провести новый командный Кубок, 
да ещё и с самыми известными россий-
скими фигуристами — Алиной Загито-
вой и Евгенией Медведевой. Героини 
Олимпийских игр в Корее выступили 
на нём в роли капитанов двух команд — 
«Красной машины» и «Времени первых».

Соревнования состояли из несколь-
ких частей — прыжкового турнира, рас-
пределения по командам, короткой 
и произвольной программ. У каждого 
вида было только по одной разминке — 

всего шесть одиночников, 
одиночниц и танцеваль-

ных дуэтов и четы-
ре спортивные пары. 

Во время прока-
тов участники 

команд на-
ходились в соб-
ственном «угол-
ке слёз и поцелуев» 
вместе с Алексеем 
Ягудиным и Макси-
мом Траньковым, ко-
торые выступали в роли 
комментаторов для онлайн-
трансляций. Баллы всех спорт-
сменов суммировались, а победи-
ла в итоге команда, которая набрала 
самую большую сумму. Призовой фонд 
10  млн рублей распределился так: 
5 млн — победителям, 3 млн — второ-
му месту, по 1 млн — на приз зритель-
ских симпатий и выигравшим прыж-
ковый турнир.

И это не всё: болельщики «Крас-
ной машины» и «Времени первых» сде-
лали баннеры и придумали кричалки 
для конкретных фигуристов и команд 
в целом. Пока выставлялись оценки, фа-
наты поддерживали любимых спорт-
сменов, топали ногами и аплодирова-
ли. Атмосфера в «Мегаспорте» — лучшее, 
что было за прошедшие три дня.

Прыжковый турнир закончился раз-
громной победой девушек, которые ли-
дировали почти во всех раундах. В пер-
вом, когда фигуристкам нужно было 
выполнить четыре разных элемен-
та, а парням повторить их, сильный 

пол оказался выше — сказались паде-
ние с трикселя Елизаветы Туктамыше-
вой и рука на приземлении с четверно-
го лутца Александры Трусовой. Потом 
всё вернулось на круги своя: одиночни-
ки много ошибались, срывая отдельные 
прыжки и каскады, а девушки, наоборот, 
были практически безупречны.

Последующая жеребьёвка из рандо-
ма превратилась в драфт — капитаны на-
бирали себе команду по принципу дво-
рового футбола. Начали с танцев, потом 
были одиночники, пары и одиночницы. 
Первой выбирала Евгения Медведева, 
потом Алина Загитова, а дальше они ме-
нялись местами. Распределение вышло 
не совсем честным, потому что были так 
называемые сеяные фигуристы, среди 
которых оказались Александра Трусо-
ва и Анна Щербакова. Самое интерес-
ное, что капитанов не предупредили 
о том, что выбирать надо будет по та-
кому принципу — планировалась слу-
чайная жеребьёвка. Но в последнюю 
минуту механизм поменяли.

После ритмического танца и корот-
кой программы мужчин и пар команда 
«синих» лидировала — Александра Сте-
панова/Иван Букин, Софья Шевченко/
Игорь Еременко и Анастасия Скопцова/
Кирилл Алёшин чисто откатали свои 
программы и вывели «Время первых» 

вперёд. Мужчины (а особенно Марк 
Кондратюк и Михаил Коляда) 

только укрепили этот ре-
зультат. Парники 

А настаси я Ми-
шина — Александр 
Галлямов и Алексан-
дра Бойкова — Дмитрий 

Козловский проиграли 
«красным» Евгении Тара-
совой — Владимиру Моро-
зову, но по сумме «синие» 
всё равно были первы-
ми. Одиночники команды 
Алины Загитовой катались 
не так уверенно, поэтому 
итог был закономерен.

Олимпийского чемпио-
на Артура Дмитриева 
больше всего удивило вы-

ступление Марка Кондра-
тюка, бронзового призёра 

чемпионата России. Уче-
ник Светланы Соколов-

ской выиграл произвольную програм-
му с тремя чистыми четверными.

— Больше всего удивил, наверное, 
Марк Кондратюк, — сказал «Извести-
ям» Артур Дмитриев. — Его можно на-
звать открытием соревнований. Все 
знали, на что он способен, но именно 
на этом старте Марк показал себя с са-
мой лучшей стороны. Очень интерес-
ный спортсмен.

Всё решилось на короткой про-
грамме девушек: фигуристки из груп-
пы Этери Тутберидзе были безупречны, 
а Камила Валиева чистейше исполни-
ла тройной аксель (впервые в карьере). 
Баллов никому не пожалели — ни огром-
ные надбавки, ни компоненты, а ошибок 
судьи предсказуемо не нашли. У «синих» 
девушек помарки, к сожалению, были: 
Туктамышева сделала «бабочку» на ак-
селе, Майя Хромых упала на ровном ме-
сте. У Трусовой внешне всё было хоро-
шо, но приземления с прыжков были 
тяжёлыми. В итоге после первого дня 
соревнований «Красная машина» вела 
с преимуществом в 19 баллов.

Такая же ситуация была и в воскре-
сенье. Танцевальные пары «синих» (Ан-
набель Морозова — Егор Багин, Тиф-
фани Загорски — Джонатан Гурейро 
и Елизавета Худайбердиева — Егор Ба-
зин) чуть проиграли «красным» за счёт 
высоких баллов Степановой — Букина. 
Среди мужчин под 200 набрали Коляда 
и Кондратюк, хотя все парни катались 
если не на максимуме, то очень хоро-

шо. Пары зажгли зал, показав крутые 
прокаты при минимальных ошиб-
ках. Команда Медведевой не только 
отыг рала отрыв, но и привезла со-

перникам 24 балла.
Тут одиночницы сно-
ва всё решили. Ками-
ла Валиева накатала 

на 179 баллов с тройным 
акселем и двумя четверны-

ми тулупами, а Майя Хромых 
зашла на два квада — «бабоч-

ка» и падение. Да ещё и минус 
балл за двойной аксель. Всё пре-

имущество было сразу же потеряно, 
а команда Загитовой снова лидирова-
ла. Анна Щербакова допустила пару 
ошибок: рука на четверном флипе, «ба-
бочка» в каскаде с лутцем, но получила 
под 170. Елизавета Туктамышева впер-
вые с памятного командного чемпио-
ната мира-2019 получила за 150 бал-
лов с двумя степ-аутами на тройных 
акселях.

Илья Андреев

А лександр Волков победил нокаутом 
Алистара Оверима в главном бою 

турнира UFC Fight Night 184 в Лас-Вегасе, 
который прошёл в ночь на 7 февраля. 
Россиянин изначально считался фа-
воритом боя. В его пользу говорили 
и возраст (32 года против 40), и габари-
ты (рост — 2 м, вес — 120 кг), и большое 
количество поражений нокаутом у Ове-
рима (у Александра же 21 победа КО/
ТКО). При этом голландец — бесспор-
ная легенда единоборств. Он выступает 
с 1999 года, был чемпионом Strikeforce, 
Dream, выигрывал Гран-при К-1 (кик-
боксинг).

�� ОВЕРИМА ХВАТИЛО  
НА РАУНД

Перед боем Алистар утверждал, что на-
ходится в лучшей форме за всю карье-
ру. Вот только «машиной» его счита-
ли в 2009–2011 годах, а никак не сейчас. 
Впрочем, два предыдущих боя он вы-
играл досрочно — победил крепких 
Уолта Харриса и Аугусто Сакаи. Вол-
ков, в свою очередь, в октябре 2020-го 
нокаутировал Харриса, а вот в июне 
уступил единогласным решением су-
дей Кёртису Блейдсу (хотя и забрал за-
ключительный, пятый раунд).

Бой начался с атаки Волкова. 
Он пробил популярный сейчас лоу-кик 
в голень, затем поджал Оверима к сет-
ке и нанёс несколько ударов. Александр 
не стал развивать преимущество, а от-
ступил. Уж слишком явно Алистар за-
манивал его в ловушку — чтобы вы-
бросить мощный встречный панч. 
Подобных ударов мы в его исполнении 
так и не увидели, зато была парочка до-
вольно опасных левых прямых — имен-
но таким образом он в 2016-м «посадил» 
Стипе Миочича. Волкова же челюсть 
не подвела, и вторую половину раунда 
он забрал целиком и полностью. Сна-

чала Оверим не удержал равновесия, 
оказавшись в очень неудобной пози-
ции. Потом, когда поднялся, наполу-
чал у сетки.

Во втором раунде Волков взвинтил 
темп и нокаутировал великого бойца. 

Сначала он разбил ему лицо, но доби-
вать не торопился — Александр всегда 
действует аккуратно. Он не дал себя 
перевести, а затем пробил двойку пра-
вой прямой — левый хук, после чего 
Оверим упал на четвереньки. Рефери 

остановил поединок. Блестящая побе-
да Волкова. Возможно, лучшая в UFC, 
а то и во всей карьере.

— Чувствую, что пришло моё время, — 
сказал после боя Александр Волков. — 
Я иду за титулом. Я много работаю над 

своей ударной техникой, борьбой, над 
всем. Сегодня я комфортно ощущал 
себя на ногах, почувствовал, что смо-
гу финишировать Оверима. Увидел, что 
всё его лицо в сечках, и просто ждал 
возможности донести хорошие удары. 
Лучшая ли моя версия была сегодня? 
Я буду работать над тем, чтобы быть 
ещё лучше. Теперь буду тренировать 
то, чему уделял не так много внимания.

Александр вклинился в гонку за ти-
тул. Сам он хочет получить титульный 
бой здесь и сейчас, но, скорее всего, ему 
придётся встать в очередь. 27 марта Сти-
пе Миочич будет защищать титул в по-
единке с Франсисом Нганну. Вероятнее 
всего, победитель этого боя встретит-
ся или с выигравшим поединок Кёр-
тис Блейдс vs Деррик Льюис (пройдёт 
20 февраля), или с перешедшим в тяжё-
лый вес Джоном Джонсом. Волков же 
после победы над Оверимом по логике 
выйдет на победителя боя между Жа-
ирзиньо Розенструйком и Сирилом Га-
ном (пройдёт 27 февраля). Так что пока 
Александр находится в одном-двух по-
единках от титульного шанса. Но мно-
гое зависит от того, как быстро руко-
водство UFC захочет дать бой за пояс 
Джонсу — пока тот сидит без боёв.

�� КТО СЛЕДУЮЩИЙ

Менеджер Волкова Иван Банников счи-
тает вероятным вариант, при котором 
уже следующий поединок Александра 
будет титульным.

— Сейчас важно, что решит UFC, — 
сказал Банников «Известиям». — Нужно 
посмотреть, что будет в бою Нганну — 
Миочич. Если выиграет Стипе, то нам 
не нужно будет драться ни с кем, а бу-
дем сразу выходить на чемпионский 
бой. Если выиграет Нганну, то дадут 
подраться ещё с победителем боя Лью-
ис — Блейдс.

Менеджер не сомневается в победе 
Волкова над Дерриком Льюисом и Кёр-

тисом Блейдсом, хотя ранее он про-
игрывал обоим.

— В прошлом бою с Блейдсом Саше 
не хватило подготовки,  — продол-
жил Иван Банников. — Блейдс тог-
да чуть не умер, пытаясь переводить 
Сашу, а переводить 120-килограм-
мового Сашу с той физической си-
лой, что у него есть... Думаю, он умрёт 
уже ко второму раунду, а потом Саша 
его уничтожит. Льюис же не пережи-
вёт и первого раунда, получая удары 
Волкова. Сирил Ган — очередной хайп-
трейн, я не верю в него. Розенструйк — 
неплохой боец, но мы все видели, как 
он подрался с Алистаром, мы пони-
маем, что с ним сделает Александр. 
Если уж Оверим бил его все пять ра-
ундов и просто расслабился в конце, 
то Александр просто не выпустил бы 
его из второго раунда, это точно.

На вопрос, каковы шансы Волко-
ва в потенциальном бою с Джоном 
Джонсом, Банников ответил: «Я ду-
маю, Джонс ни за что не начнёт карьеру 
[в тяжёлом весе] с боя с Сашей, он [Вол-
ков] убьёт его».

По мнению Ивана Банникова, Ове-
рим вышел на бой с Волковым в своей 
лучшей форме в карьере. А вот Сергей 
Харитонов, хорошо знающий и Алексан-
дра, и Алистара, выразил мнение, что 
голландец отправился биться в очень 
плохом состоянии.

— У него пузо висело, никогда рань-
ше такого не было, — сказал Харитонов 
«Известиям». — Так или иначе, Волков 
сокрушил бесспорную легенду ММА, 
а Оверим до боя говорил о себе, что 
он хорош как никогда.

Теперь Драго ждут еще более серьёз-
ные испытания. Нганну уже дал по-
нять, что видит в нём потенциально-
го соперника. Самый опасный панчер 
UFC написал в твиттере: «Отличная ра-
бота, Волков. Теперь ты на территории 
сильнейших ребят. Будь осторожен, тут 
скользко».

Открыть Австралию
Как Медведев и Рублёв покорили Мельбурн

Тимур Ганеев

С борная России одолела Италию 
в финале теннисного Кубка ATP 

и выиграла первый командный турнир 
с 2008 года. Лидеры команды — Дани-
ил Медведев и Андрей Рублёв — пока-
зали отличный теннис в Мельбурне, вы-
играв по четыре матча. И если Рублёву 
противостояли спортсмены, уступаю-
щие ему в классе, то Медведев побе-
дил сразу трёх представителей топ-10 — 
Дие го Шварцмана, Александра Зверева 
и Маттео Берреттини. 

В прошлом году наша команда до-
шла до полуфинала, где уступила бу-
дущим чемпионам из Сербии. В 2021-м 
матч этих команд вновь мог состоять-
ся на стадии полуфинала, но сербы 
уступили немцам. Причём всё реши-
лось в парном матче, где Ян-Леннард 
Штруфф и Александр Зверев оказа-
лись сильнее Новака Джоковича и Ни-
колы Чачича (7:6, 5:7, 10:7). Россия же 
не оставила шансов своим соперни-
кам на групповом этапе, с одинаковым 
счётом 2:1 победив сначала Аргентину, 
а затем Японию. Оба успеха были до-
стигнуты по одному и тому же сцена-
рию — Рублёв и Медведев легко выигры-
вали в одиночных встречах, а парный 
матч уже ничего не решал.

Полуфинал с немцами сложился го-
раздо сложнее. Рублёв проиграл пер-
вый сет Штруффу, позволив сопернику 
сделать брейк при счёте 3:3. В начале 
второй партии встреча прервалась 
из-за сильного дождя. Перерыв пошёл 
на пользу нашему теннисисту, а вот Ян-
Леннард занервничал, стал играть ак-
куратнее и не смог ничего поделать 
с мощью восьмой ракетки мира.

Андрей предсказуемо вывел нашу 
сборную вперёд, но Медведеву пред-
стояло решить более сложную зада-
чу. В очном противостоянии со Зве-
ревым их баланс встреч был 4:4. Саша 
днём ранее лишил шансов на тро-
фей первую ракетку мира Джокови-
ча. В итоге болельщики ждали очень 
напряжённого поединка и получили 
его. Первая партия осталась за Звере-
вым, вторая — за Медведевым, а в ре-
шающем сете развязка наступила при 
счёте 5:5. Даниил с трудом взял свою 
подачу (уступая 0:30), а в следующем 
гейме с пятого матчбола всё-таки за-
кончил встречу.

В решающем матче с Италией все 
ждали похожего противостояния. 
По ходу турнира Маттео Берреттини 
и Фабио Фоньини оставили за бортом 
сборные Австрии (во главе с третьей 
ракеткой мира Домиником Тимом), 
Франции (с Гаэлем Монфисом) и Ис-
пании с Роберто Баутистой Агутом 
и Пабло Карреньо Бустой. Но на финал 
у итальянцев, похоже, совсем не оста-
лось сил.

Рублёв после сложного матча 
со Штруффом вернулся к привычной 
игре — действовал мощно, агрессивно 
с минимумом недочётов. В итоге — по-
беда над многоопытным Фоньини 6:1, 
6:2. На этот успех наш теннисист за-
тратил всего 61 минуту. Хотя история 
личных встреч была далеко не в поль-
зу россиянина.

— Я играл хорошо всю неделю, с пер-
вого матча, — сказал после игры Ан-
дрей Рублёв. — До этого проиграл Фа-
био пять из шести матчей, это было 
очень больно. Вне зависимости от счёта 
он всегда знает, как зацепиться за шанс 
и вернуться. Так что я старался не об-
ращать внимания на счёт. И доволен 
тем, как сыграл. 

Медведев снова провёл напря-
жённый матч, но при этом действо-
вал намного лучше и преодолел со-
противление непобедимого до этой 
игры на турнире Берреттини. Россия-
нин превзошёл итальянца в надёжно-
сти, умении закрыть сильные стороны 
соперника и поймать чужие ошибки. 
Первый сет Даниил выиграл на своей 
подаче всухую с двумя эйсами. Во вто-
ром многое стало ясно после того, как 
он опять сделал брейк в третьем гейме: 
на этот раз взял под ноль чужую подачу.

Даниил продлил серию побед 
до 14 матчей и в десятый раз подряд 
обыграл теннисиста из топ-10. Медве-
дев назвал это событие достижением, 
которое даёт ему заряд уверенности 
и позволяет даже в случае неудач оста-
ваться на высоком уровне. Вдобавок 
он изменил своей традиции не празд-
новать: послал мяч в командную ложу 
и показал публике Арены Рода Лейве-
ра жест в стиле футболиста «Баварии» 
Марио Гомеса.

Наша сборная выиграла первый 
командный турнир за 13 лет — в 2008-м 
девушки побеждали в Кубке Федера-
ции. Мужская же команда последний 

раз брала трофей в 2006 году, когда 
в финале Кубка Дэвиса Николай Давы-
денко, Марат Сафин и Дмитрий Турсу-
нов переиграли Аргентину с Давидом 
Налбандяном, Хуаном Игнасио Челой, 
Агустином Кальери и Хосе Акасусо. Ка-
питаном команды тогда был многолет-
ний президент Федерации тенниса Рос-
сии Шамиль Тарпищев.

— От всей души поздравляю наших 
ребят с победой на Кубке ATP, — ска-
зал «Известиям» Шамиль Тарпищев. — 
Это выдающийся результат, учитывая 
силу наших соперников. Настаёт время, 
когда мы будем побеждать и на турни-
рах «Большого шлема». Любим, ценим, 
уважаем то, что делают Даниил и Ан-
дрей для России. Если говорить про фи-

нал, то он дался нам очень легко. Пер-
вый и второй номера нашей сборной 
вы играли в двух сетах, в принципе 
не было серьёзных потрясений, чтобы 
можно было волноваться за результат.

Финалист Кубка Дэвиса-1995, побе-
дитель двух турниров серии «Мастерс» 
Андрей Чесноков считает, что главное 
в этой победе — хорошая форма росси-
ян перед стартом Australian Open.

— Рублёв и Медведев — красавцы, — 
заметил «Известиям» Андрей Чесно-
ков. — Провели очень сильные матчи 
в Мельбурне, показали чемпионскую 
мощь. Но самое главное — получили 
уверенность перед Australian Open. 
Этот турнир для них гораздо важ-
нее. Кубок ATP был скорее разминкой. 
Очень хочется, чтобы они продолжи-
ли так же действовать и на «Большом 
шлеме». Хотя сетка у них довольного 
сложная.

Медведев и Рублёв стартуют 
на Australian Open 9 февраля. Дании-
ла ждёт встреча с канадцем Вашеком 
Поспишилом (61-я ракетка мира), а Ан-
дрея — с Янником Ганфманном (101-я ра-
кетка мира). Россияне могут встретить-
ся друг с другом в четвертьфинале.

За произвольную программу 
на командном турнире в Москве 
Камила Валиева получила баллы  

выше мирового рекорда
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«Пришло моё время»
Победа нокаутом приблизила Волкова к титулу UFC
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